
Oposición devuelve críticas a 
gobierno por sueldo mínimo

PRESIDENTE PIÑERA LOS HABÍA EMPLAZADO EN EREDE POR NO APROBAR EL AUMENTO EN EL CONGRESO

Los tres diputados PS del Bío Bío, 
Manuel Monsalve, Gastón Saavedra 
y Jaime Tohá, coincidieron en la 
sede del último y explicaron que 
quien rechazó un acuerdo entre el 

oficialismo y la oposición, a través 
de un veto presidencial, fue el Jefe 
de Estado. Luego, cuando se pudo 
retomar lo aprobado la noche del 
lunes (aumento a $286 mil y a $300 

mil, el 1 de marzo de 2019, por un 
período de 18 meses) fue Chile 
Vamos quien no concurrió con sus 
votos. También, se refirió al tema el 
diputado de la DC, José Miguel 

Ortiz. “Hay falta de seriedad. Yo 
tengo respeto por Jorge Ulloa, pero 
no está diciendo la verdad. Ya no es 
parlamentario. Quieren que la CUT 
no tenga poder de negociación con 

sus sindicatos”, dijo. Por su parte, el 
diputado UDI, Enrique van 
Rysselberghe, recordó que aún se 
puede presentar un nuevo pro-
yecto.

Diputados manifestaron su molestia por tuit del intendente y le recordaron que ya no era parlamentario.
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Sala de Lactancia Materna
La prevalencia de lactancia materna en nuestro país, fruto de 

arduo trabajo, ha incrementado a un 57% al sexto mes, estas es-
tadísticas son motivadoras y a su vez, desafiantes para seguir tra-
bajando en el fomento del alimento óptimo en los primeros años 
de vida de niñas y niños. Así también se entiende, cuando en el 
presente año celebramos la semana de la Lactancia Materna, 
bajo el lema instaurado por la Organización Mundial de la Salud 
y la Unicef, “Lactancia Materna, fundamento para la Vida”. 

La evidencia científica a nivel nacional y mundial, conclu-
ye y otorga innumerables beneficios a este alimento y su in-
gesta, no solo en el aspecto alimentario-nutricional, que ya es 
una gran ventaja, sino también se han comprobado los bene-
ficios a nivel psicológicos, sociales y ambientales, posicio-
nando a la Lactancia Materna en máxima relevancia, invi-
tando, no solo al sector salud, sino a todos los sectores de la 
sociedad, a promocionarla y protegerla. 

En este contexto, el Minsal durante el 2017, promulga La 
Guía de Implementación de Salas de Lactancia, que nace 
como una estrategia que permita dar respuesta a la necesi-
dad de apoyar a todas las mujeres que han optado por la lac-
tancia materna y desean mantenerla en los distintos espacios 
en que se desarrolla su vida cotidiana. Dicha propuesta se tra-
duce en presentar un estándar básico para los establecimien-
tos de salud, laborales y de educación entre otros, para que, de 
esta forma, se les proporcione al binomio (madre - hijo/hija) 

un lugar seguro, privado, higiénico, que proteja la intimidad y 
tranquilidad de las madres que requieran amamantar, ex-
traer y conservar la leche extraída. 

Actualmente en Chile, mediante la Acreditación Ihan (Ini-
ciativa de Hospitales Amigos de la Madre y el Niño), se certifica 
que los centros de salud de la red pública, cumplen con una se-
rie de criterios en resguardo de la lactancia materna, entre los 
que se encuentra la implementación de salas de lactancia ma-
terna, espacio orientado a las madres y lactantes, usuarios o 
funcionarios del centro de salud, favoreciendo con esto la lac-
tancia en lugares de alta concurrencia. Es esta idea, la que se 
pretende extrapolar a instituciones de desarrollo laboral y estu-
diantil, dejando de lado la incomodidad de ejecutar la lactan-
cia en lugares no apropiados, que no cumplen las condiciones 
o necesidades que puede tener una madre en el proceso de 
amamantar o extraer leche. 

De esta manera, la implementación de una sala de lactan-
cia materna, en las diferentes instituciones, vienen a propor-
cionar garantías, tanto para madre como para el niño o niña, 
y que son responsabilidad de toda la población hacerlas sen-
tir para generar el cambio necesario y seguir aumentando las 
desafiantes estadísticas. 

 
Samuel Meza Vásquez 
Académico Nutrición y Dietética UCSC

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

FERNANDO CHOMALI 
Arzobispo de Concepción

@MauricioLuengoV @ANFPChile: “No vamos a cas-
tigar a 40 mil personas por 300 desadaptados”. Les 
recuerdo que Uds. quisieron matar a CSD Concepción 
castigando a miles de hinchas, jugadores y trabajado-
res por culpa de 4 sinvergüenzas.

Té con el Presidente 
  
Señor Director: 

Permítame contestar públicamente 
a tan amable invitación realizada, 
también de modo público, por el Presi-
dente de la República. Mi respuesta es: 
gracias Presidente, pero mi casa no 
está disponible, ¡por ningún motivo! 

 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Sueldo mínimo 
  
Señor Director: 

La oposición se llena la boca dicien-
do que son ellos quienes se preocupan 
por los más desfavorecidos. Veamos 
los hechos: el Gobierno de derecha 
propuso el alza al salario mínimo más 
alto de los últimos 17 años hasta 2020; 
y la oposición lo rechazó por la tecni-
cismo de la plurianualidad que ellos 
mismos habían aprobado, de hecho, 
en el anterior Gobierno de Michelle 
Bachelet. Cabe mencionar que la plu-
rianualidad, entre otros beneficios, 
permite dar certezas a las micro, pe-
queñas y medianas empresas (que son 
las que efectivamente pagan el salario 
mínimo), por lo tanto, si se afecta a és-
tas, se afecta el empleo de millones de 
chilenos. 

Con esta actitud que parece más es-
trategia política que preocupación por 
la ciudadanía, la izquierda, desde la ex 
Nueva Mayoría hasta el Frente Am-
plio, impidió que a alrededor de 
300.000 trabajadores se les reajuste el 
salario mínimo en agosto, afectando 
directamente a las personas más vul-
nerables y con menor educación; ade-
más de rechazar un alza al salario mí-
nimo de una magnitud que no se veía 
hace casi 20 años. 

Parece que la oposición está más in-
teresada en forzar al Gobierno a una 
negociación compleja en un año elec-

toral para sacar ventaja política, que en 
mejorar la vida de los trabajadores chile-
nos. Creo que queda claro quién está de 
parte de los más desfavorecidos. 

 
Soledad Rodríguez  
Economista 
 
Boleta electrónica obligatoria 
  
Señor Director: 

Tras el anuncio del proyecto de mo-
dernización tributaria, los análisis a fa-
vor y en contra de las medidas presenta-
das por el ministro de Hacienda, Felipe 
Larraín, han abundado. Y es que nueva-
mente nos enfrentamos no sólo a un 
cambio, sino a una variedad de medidas 
que afectan distintas obligaciones tribu-

tarias, lo que hace difícil asegurar un re-
sultado concreto. 

Una de las medidas presentadas se 
trata de la obligación de emitir boleta 
electrónica, paso natural siguiente a lo 
que fue en su momento implementar la 
facturación electrónica. Sin duda, la 
apuesta de esta medida apunta a contri-
buir a la recaudación tributaria, a costa 
de este impuesto de carácter indirecto, 
que todos nosotros como contribuyen-
tes cargamos en nuestro presupuesto 
mensual. Y es que el Impuesto al Valor 
Agregado, IVA, es el principal tributo 
que aporta a las arcas fiscales en nuestro 
país: según cifras del Servicio de Impues-
tos Internos el año 2017 alcanzó el 49% 
de toda la recaudación tributaria. 

Aunque todavía se desconocen los 

plazos para implementar esta medida, 
lo más probable es que se trate de una 
ejecución paulatina, tal como fue la fac-
turación electrónica. Si bien en nuestro 
país la facturación electrónica se imple-
mentó en el año 2003 como un formato 
voluntario, fue la ley N° 20.727/2014 la 
que estableció su obligatoriedad una dé-
cada después, haciendo que al 1 de fe-
brero de 2018 todas las empresas debie-
sen cumplir con la exigencia de emisión 
electrónica. 

La ventaja de la facturación electróni-
ca para el Fisco (entendida a nivel de fac-
tura propiamente tal como de boletas), 
es que se reduce la evasión tributaria, 
pues toda la información de la venta 
queda registrada en medios digitales, lo 
que hace menos probable la posterga-

ción, sub o no declaración de los im-
puestos. Cifras del Ministerio de Ha-
cienda indican que la implementa-
ción de esta medida busca reducir en 
S$ 1.181 millones dicha evasión. Por 
otro lado, para el contribuyente emi-
sor del documento, el mayor benefi-
cio es el ahorro en recursos y tiempos 
al evitar el timbraje de documentos, 
así como contar con la información y 
reportería de sus ventas mucho más 
expedita. 

 
Karin Bravo Fray 
Directora Programas Advance FEN 
Universidad San Sebastián 

 
Pastelero a sus pasteles 
  
Señor Director: 

Hace algunos meses atrás empezó 
a regir la ley sobre tenencia responsa-
ble de mascotas y animales de com-
pañía. A pesar de ser un gran avance 
para nuestro país, en cuanto a leyes 
que rigen esta área, aún hay miles de 
aristas pendientes y que no fueron 
consideradas. 

Uno de los ejemplos más significa-
tivos es que para referirse sobre te-
mas de salud animal, las personas 
más competentes en esta materia de-
berían ser los médicos veterinarios. 
Tienen años de estudio investigación 
en este ámbito. Lamentablemente, 
muchas veces quedan marginados y 
erróneamente reemplazados por la 
labor de los animalistas. 

Si queremos crecer como país, de-
bemos empezar a valorar a los profe-
sionales de cada área. De esta forma, 
cada quién tomará su rol y podremos 
avanzar. Como dice el dicho “pastele-
ro a sus pasteles”. 

 
Eliana Lobos Salinas 
Estudiante de Medicina Veterinaria 
Universidad Santo Tomás

En el mes de la solidari-
dad quisiera felicitar y agra-
decer a tantos voluntarios 
que durante todo el año y de 
manera sistemática y abne-
gada están prestando ser-
vicios desinteresados en los 
amplios campos de la vida 
nacional. Son verdaderos 
héroes y santos anónimos 
que promueven una socie-
dad más justa, más fraterna 
y más humana. 

Este verdadero “ejército 
de ángeles de la guarda” 
cuando se trata de ayudar 
al desvalido, al enfermo, al 
preso, al que se le está que-
mando su casa, al que no 
tiene un plato de comida, 
ni con qué abrigarse, ni 
dónde tener un techo para 
cobijarse, es un regalo que 
tiene Chile de inestimable 
valor que tenemos que cui-
dar entre todos. También 
hay voluntariado que des-
de sus profesiones aportan 
miradas estratégicas y de 
gestión a instituciones de 
relevancia en el quehacer 
de la patria. 

seres humanos. Es un de-
ber que surge de la necesi-
dades de los otros. 

Como parte del volunta-
riado encontramos creyen-
tes y no creyentes, así como 
creyentes de diversas reli-
giones, así como hombres y 
mujeres, jóvenes y adultos. 
Todos animados por el 
anhelo de una sociedad me-
jor y de hacer algo por al-
guien, de manera concreta 
y eficaz. 

El voluntariado tiene cla-
ro que la ayuda tiene que ser 
ahora, porque tienen la con-
vicción de que el da oportu-
namente da dos veces. En 
general son personas silen-
ciosas, que no tienen expo-
sición pública, pero que se 
reconocen por su entusias-
mo y alegría. Gracias a cada 
uno de ustedes por el tiem-
po que le dedican a los más 
necesitados. 

Gracias por su testimonio 
que contagia y hace la vida 
más humana, más llevadera 
y sobre todo, porque su la-
bor nos da esperanza.

Los voluntarios, suplen 
de la mejor forma posible lo 
que la familia ni el Estado 
son capaces de proveer a 
algunas personas. Hacen 
vivo el mandamiento del 
amor y muestran, con la en-
trega generosa de sus talen-
tos, habilidades, experien-
cias y destrezas, que la soli-
daridad no es un mero 
sentimiento sino que la pro-
funda convicción de que 
preocuparse y ocuparse por 
los demás es parte inheren-
te a nuestra condición de 

Hombres, mujeres, 
jóvenes, adultos, 
creyentes y no creyentes 
trabajan animados por 
el anhelo de una 
sociedad mejor y de 
hacer algo por alguien, 
de manera concreta y 
eficaz. 

 Jose Carrasco Villa: Comentan lo del bus eléctrico y 
las calles estrechas, como si en la capital toooodas las 
calles fueran gigantes. He visto en Santiago buses del 
transporte público circulando por calles iguales a 
Cochrane sin ningún problema, así que no le pongan 
color tampoco. #noseahuaso

El voluntariado,  
un don para Chile

“El llamado del Intendente me parece bien, pero, ade-
más de las intenciones, me gustaría que pudiera 
hacer un llamado a participar a los diversos gremios 
de la Región y abrir las puertas del Gobierno para 
que todos participemos”. Sergio Albornoz, empresa-
rio ferretero y presidente de Fecomtur.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS

ENFOQUE
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EDITORIAL

D
esde la Comi-
sión Nacional de 
Acreditación se 
ha dado a cono-
cer el resultado 
de una impor-

tante investigación, que hace un 
análisis de fortalezas y debilida-
des en el escenario actual de las 
carreras de pedagogía, trabajo 
que tiene como propósito dar 
cuenta de los procesos de acredi-
tación a que fueron sometidas 
entre octubre de 2016 y septiem-
bre de 2017, luego de la promul-
gación de la Ley 20.903 sobre de-
sarrollo profesional docente. 

Esta publicación entrega una 
información muy detallada y de 
primera mano, para comprender 
el estado del desarrollo de esta ca-
rrera, señalada como uno de los 
componentes más relevantes en 
el aseguramiento de calidad de la 
educación chilena. En términos 
generales, se informa que en el 
país se ofertan más de quinientas 
carreras de pedagogía. Un 64% 
de ellas, se encuentran acredita-
das, un 19% no acreditadas y un 
17% nunca se ha sometido a pro-
cesos de acreditación. 

En relación con el perfil nacio-
nal, cerca de 80 mil estudiantes 
están matriculados en carreras 
de pedagogía en el país. Las carre-
ras acreditadas, 64% de la oferta, 
concentran el 81% de la matrí-
cula total del sistema. Sin embar-
go, más de 10 mil estudiantes 
(14% del total) está matriculado 
en carreras no acreditadas y fue-
ra de sistema, dentro de institucio-
nes igualmente sin acreditación. 
Conforme a la Ley 20.903, las ins-
tituciones no acreditadas y fuera 
de sistema tienen tres años, con-
tados desde la promulgación de la 
ley, para someterse a un proceso 
de acreditación institucional. 

La ley establece la obligatorie-
dad de la acreditación en las ca-
rreras de Profesores de Educa-
ción Básica, Educación Media, 
Técnico Profesional, Diferencial 
y de Párvulos, por tanto, en los 
plazos que la ley determina, no 
podrá haber carreras que no ha-

yan sido acreditadas, para asegu-
rar que los egresados de pedago-
gía estén debidamente califica-
dos, con una gradiente de dificul-
tades en ascenso para elevar 
progresivamente el nivel de exce-
lencia de los profesores chilenos. 

En la escala utilizada en el sis-
tema, las carreras pueden ser 
acreditadas por un mínimo de 
dos años y un máximo de siete, 
así, el grueso de la oferta (179 
carreras, 35% del total) se en-
cuentra acreditada en el segun-
do tramo de acreditación (4 y 5 
años); en el primer tramo (2 y 3 
años), se encuentra el 16% de la 
oferta (79 carreras); y en el ter-
cer tramo de acreditación (6 y 7 
años), se contabilizan 68 carre-
ras (13% de la oferta). 

Por tipo de institución que 
imparte las carreras, las uni-
versidades pertenecientes al 
Cruch tienen el mejor registro 
de calidad: en promedio, el 74% 
de su oferta se encuentra acre-
ditada, un 10% no acreditada y 
un 16% fuera de sistema. En 
contraste, las universidades pri-
vadas poseen un 54% de su ofer-
ta de pedagogía acreditada, un 
27% con decisión de no acredi-
tación y un 19% fuera de siste-
ma. En lo concerniente a nues-
tra región, hay 114 carreras de 
las cuales 63 están acreditadas, 
aunque con la mayoría de los es-
tudiantes, 10.380 de los 13.023 
jóvenes que estudian esta ca-
rrera. 

Una de las principales conclu-
siones del estudio aludido es que 
las instituciones tienen claridad 
sobre los indicadores de calidad 
y la necesidad de introducir una 
cultura para conservarla e in-
crementarla, como una respon-
sabilidad institucional más que 
como requisito para poder se-
guir operando, una conducta 
que permite visualizar con opti-
mismo el desarrollo en condi-
ciones de excelencia de los futu-
ros profesores chilenos.

Las instituciones 

tienen claridad 

sobre los 

indicadores de 

calidad y la 

necesidad de 

introducir una 

cultura para 

conservarla e 

incrementarla, 

como una 

responsabilidad 

institucional más 

que como requisito 

para poder seguir 

operando.

EN EL TINTERO

la confianza en las institucio-
nes, empujada por quienes han 
aprendido convenientemente 
a manipular la verdad y las 
emociones, está más que ávida 
de tomar “la justicia por sus 
manos” y desconocer el Estado 
de Derecho. 

Para qué seguir procesos, 
para qué investigar, para qué 
asumir presunciones de ino-
cencia si el estómago y la his-
teria colectiva nos empujan a 

creer que el acusado tie-
ne que pagar. No 

vaya a ser que la 
verdad se inter-
ponga en la sed 

de justicia, que 
debe ser saciada an-

tes que aparezca la razón. 
Qué importa que el inocente 
termine con su vida arruinada, 
con su reputación destrozada, 
con su recuerdo ensombrecido 
por la duda. Qué importa si 
por decisión propia, a manos 
de una turba iracunda, o por 
problemas de salud, termina 
muerto. ¿Quién se hace res-
ponsable de la injusticia? 

Nos horrorizamos con la 
caza de brujas, pero hace rato 
que nos convertimos en Salem. 

 
PIGMALIÓN

Sobre cómo nos  
convertimos en Salem

HACKER

Solemos horrorizarnos con 
las históricas cazas de brujas, en 
que tribunales de la iglesia, o la 
misma chusma fanática, perse-
guía, torturaba y condenaba a 
aquellos sobre los que pesaba la 
sospecha de ejercer la brujería. 
Uno de los casos más conoci-
dos, llevado varias veces al cine, 
es el de Salem, que en realidad 
se extendió por los condados 
de Massachusetts, EE.UU., entre 
1692 y 1693. 

Y es que, en la práctica, 
lo que sucedió fue que 
el tribunal, arrastra-
do por la histeria co-
lectiva, pasó por en-
cima de las mínimas 
normas del debido pro-
ceso, forzando confesiones 
bajo tortura. Y si podía ser mi-
sericordioso con aquellos que 
confesaban ( falsamente) su-
puestos tratos con el demonio, 
en contraste, no tenía ninguna 
piedad con hombres y mujeres 
que tenían la pésima ocurren-
cia de defender su inocencia. 
Ellos sí terminaban inexorable-
mente en una condena a muer-
te, en la hoguera o a través de 
una brutal y lenta ejecución. 

La era de las redes sociales ha 
convertido en Salem a una so-
ciedad que, a fuerza de perder 

Acreditación de las 
carreras de pedagogía

Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 2232200, (41) 2232236 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl    web:  www.diarioconcepcion.cl 
Twitter: DiarioConce Oficina Comercial: (41) 2232200  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Director: Mariano Campos Ramírez 
Editor General: Francisco Bañados Placencia 
Gerente General y Representante Legal: Claudio Suárez Eriz    

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

¡



Política

4 Diario Concepción Jueves 30 de agosto de 2018

Diputados en picada contra 
el Gobierno por sueldo mínimo 

PRESIDENTE PIÑERA EMPLAZÓ A LA OPOSICIÓN EN ENCUENTRO EMPRESARIAL

La última visita del Presidente 
Sebastián Piñera, quedó marcada 
por su crítica a la oposición por ha-
ber “rechazado” el reajuste del sala-
rio mínimo. En ese contexto, la jor-
nada de ayer, fue de respuestas opo-
sitoras y de emplazamientos de 
vuelta. Incluso, hubo reacciones a 
dichos del intendente Jorge Ulloa, 
quien, a través de su cuenta de Twi-
tter, dijo que los parlamentarios 
opositores del Bío Bío debían expli-
car “el gustito” de “negar el reajus-
te del salario mínimo”. 

Ayer, los tres diputados PS del 
Bío Bío, Manuel Monsalve, Gastón 
Saavedra y Jaime Tohá, coincidie-
ron en la sede del último y explica-
ron que quien rechazó un acuerdo 
entre el oficialismo y la oposición, 
a través de un veto presidencial, 
fue el Jefe de Estado. Luego, cuan-
do se pudo retomar lo aprobado la 
noche del lunes (aumento a $286 
mil y a $300 mil, el 1 de marzo de 
2019, por un período de 18 meses) 
fue Chile Vamos, quien no concu-
rrió con sus votos. 

Monsalve fue directo: “El gobier-
no miente. Ha dicho que la oposi-
ción rechazó el salario mínimo y 
eso es falso. Tanto el Senado como 
la Cámara aprobaron el proyecto el 
lunes y, el día ayer (martes), recha-
zamos el veto presidencial, porque 
se quería instalar la plurianuali-
dad. Luego, votamos a favor de lo 
que había acordado el Congreso y 
los que rechazaron fueron los par-
lamentarios de Chile Vamos. En-
tonces, le pido al gobierno que no 
actúe como las naranjas que están 
colocando en La Moneda”. 

Gastón Saavedra agregó que “el 
Presidente está obcecado con esta 
situación. No quieren negociación, 
lo mismo que el ministro de Ha-
cienda. Están privilegiando la plu-
rianualidad, por sobre el aumento 
(...). El Ejecutivo tiene, constitucio-
nalmente, la sartén por el mango. 
Ellos pueden enviar un nuevo pro-
yecto y, creo, que los guarismos es-
tán establecidos”. 

Por su parte, diputado Tohá dijo 
que “respecto al monto hubo acuer-
do, pero el gobierno ha sacado una 
teoría muy extraña, que los traba-
jadores no pueden negociar su sa-
lario en tiempo de elecciones. Es 
una actitud de desprecio a los tra-
bajadores de este país”. 

Sobre el tuit de Ulloa, comentó: 
“esta es una pelea grande y voy a po-
lemizar con quien es parte del pro-
blema y la solución, el intendente 
no es parte de ella”. 

Quien también se refirió al tema 
fue el diputado de la DC, José Miguel 
Ortiz, “Hay falta de seriedad. Yo ten-
go respeto por Jorge Ulloa, pero no 
está diciendo la verdad. Además, 
ya no es parlamentario (...). Lo que 
ellos no quieren, es que la CUT no 
tenga poder de negociación con sus 
sindicatos, ese es el tema de fondo. 
Y nosotros no nos vamos a prestar 
para ese juego”, sostuvo. 

Ortiz dijo que todo estaba acor-
dado, salvo la plurianualidad y, aho-
ra “quieren que nosotros aparez-
camos como los que rechazamos el 
proyecto. Ahora, van a presentar 
un proyecto nuevo el lunes”. 

¿Qué pasará con la nueva inicia-
tiva? Consultado el diputado de la 

Representantes de la Región del Bío Bío dijeron que la actual administración se 
estaba “acostumbrando a mentir” y respondieron a intendente Ulloa por 
emplazamiento en Twitter. En el oficialismo insistieron en culpar a la oposición.

UDI, Enrique van Rysselberghe, 
dijo que “luego del rechazo de la 
oposición al segundo mejor rea-
juste del salario mínimo desde el 
año 2000, y muy superior a los rea-
justes aprobados durante el último 
gobierno de Michelle Bachelet, 
nuestra actual administración, li-
derada por el Presidente Sebastián 
Piñera, aún puede presentar un 
nuevo proyecto, pero para ello se 
necesita de la voluntad de la opo-
sición, ya que tienen mayoría en el 
Congreso. Esperemos que ahora sí 
exista dicha voluntad y no primen 
mezquinos criterios propios de la 
política pequeña”.
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La seremi de Gobierno, Francesca Parodi, 
también se refirió al tema. “Estamos preocu-
pados por el bloqueo y obstruccionismo que 
se ha hecho en torno al salario mínimo (...). Cre-
emos que la oposición se está dando un gus-
tito político”, dijo y recordó que cuando en el 

gobierno pasado se aumentaron $16 mil, 
“aplaudieron a dos manos”. 

Sobre las críticas de vuelta a Ulloa, dijo que 
“el rol del intendente es, por cierto, trabajar por 
el desarrollo de la Región, y eso pasa, también, 
por defender el reajuste salarial”.

Parodi: “La oposición se está dando un gustito político”

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“El reajuste fue aprobado por el 
Congreso y el Ejecutivo lo vetó, 
esa es la situación. El gobierno 
debe resolver el problema”.

Jaime Tohá, diputado PS del Distrito 2o.

“Lo que quieren, es que la CUT no 
tenga poder de negociación, ese 
es el tema de fondo. No nos 
vamos a prestar para ese juego”.

José Miguel Ortiz, diputado DC del Distrito 20.

“Aún se puede presentar un 
nuevo proyecto, pero para ello 
se necesita de la oposición, que 
tiene mayoría en el Congreso”.

Enrique van Rysselberghe, diputado UDI del 
Distrito 20.
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comenzará a operar en el Bío 
Bío el 6 de septiembre hasta 
el 28 del mismo mes, en 
distintos ciclos.

Nuevo Sistema de 
Admisión Escolar

EN MEDIO DE RELANZAMIENTO DEL LIBRO “MAGNICIDIO”, DE LA EX SENADORA CARMEN FREI EN CONCEPCIÓN

El relanzamiento en Concepción 
del libro “Magnicidio. La historia del 
crimen de mi padre”, escrito por la ex 
senadora Carmen Frei, fue el escena-
rio propicio para que la DC retoma-
ra su postura contra el nombramien-
to del actual subsecretario de Salud, 
Luis Castillo, quien estuvo involu-
crado, indirectamente, en el caso de 
la muerte del ex presidente, Eduar-
do Frei Montalva. 

Fue el momento, además, para rei-
terar que las relaciones con el gobier-
no siguen cortadas. No obstante, el 
hecho que el ex presidente Eduardo 
Frei Ruiz-Tagle siga involucrado a la 
actual administración (es embajador 
de misión especial para el Asia Pací-
fico), complicó a la autora y al presi-
dente nacional de la colectividad, 
Fuad Chahín, que estuvieron presen-
tes en la actividad desarrollada en el 
salón Carlos Contreras Maluje de la 
municipalidad de Concepción. 

Un día antes, en un entrevista en 
TVU la ex senadora Frei, había iro-
nizado respecto a la falta de pro-
nunciamiento de su hermano res-
pecto del tema Castillo. “Ahora los 
hombres son medio cobardes”, dijo 
en la oportunidad. 

Ayer, dijo que para su hermano 
“fue muy doloroso conocer la ver-
dad” y prefirió no emitir opinión, al 
ser consultada por la continuidad 
del ex presidente en la actual admi-
nistración. “Eso tiene que contestar-
lo él. Yo hablo por mí misma”. 

Chahín, no obstante, comentó que 
“el ex presidente Frei Ruiz-Tagle fue 
el primero en alzar la voz el año 2010. 

DC insistió en veto a subsecretario de 
Redes Asistenciales, Luis Castillo

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

La ex congresista de Antofagasta 
deslizó críticas al médico y evitó 
referirse a la presencia de su hermano 
como embajador del Asia Pacífico. El 
timonel nacional de la DC se refirió, 
además, al caso de Roberto León.

Él fue quien dijo que Luis Castillo no 
podía ser subsecretario y esa decla-
ración no ha sido, en ningún caso, 
modificada por el ex presidente”. 

Quien fuera senadora de la región 
de Antofagasta, sí habló de la situa-
ción del doctor Castillo en la actual 
administración. 

“Lamento mucho que autoridades 
de gobierno, con las cuales tenemos 
que trabajar, además en un tema tan 
sensible como la salud, no nos den 
confianza. Él, el año 2000, ocultó lo que 
hasta ese momento nadie sabía, esta 
autopsia o vaciamiento de los órganos 
de mi padre, en la Clínica de la Univer-
sidad Católica (...). Él tuvo la oportu-
nidad de haber reconocido un error de 
juventud o que no se dio cuenta, pero 
parte diciendo que es canallesco lo 
que estoy haciendo y eso es un injuria 
inaceptable. Ha dicho que tengo mo-
tivos políticos y monetarios, y eso sí 
que es canallesco”, sostuvo. 

Chahín agregó que es inaceptable 
que Castillo “sea parte de este go-
bierno, no sólo por lo que significa 
para la familia o para la DC. ¿Cuán-
tas otras personas que tienen in-
formación sobre delitos de lesa hu-
manidad aún no la entregan? Por 
eso, nos parece que se trata de una 
persona que no está ética y moral-
mente preparada para ejercer como 
autoridad. No lo reconocemos 
como autoridad”. 

 
Roberto León 

Otro tema, que se cruza con la de-
claración de la DC y el congelamien-
to de sus relaciones con el gobierno, 
es el relacionado con la presencia 
del ex diputado Roberto León, quien, 

actualmente, asesora a Desarrolla 
Bío Bío en el marco del proceso de in-
ternacionalización de la Región. 
Como se recordará, el intendente 
Ulloa reconoció el tema y le restó 
importancia, pues realiza sus activi-
dad ad honorem. 

Consultado al respecto, Chahín 
puso paños fríos: “quien tiene que 
dar explicaciones es Roberto León y 
el intendente Ulloa. Nosotros no te-
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níamos información de aquello, él 
no actúa a nombre de la DC, lo está 
haciendo a título personal. Su parti-
cipación ahí, en cualquier caso, no re-
presenta a la DC. ¿Tribunal de Disci-
plina? Ahí que ver si estamos ante 
una infracción disciplinaria.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El subsecretario de Educación, 
Raúl Figueroa, llamó a la calma a los 
apoderados en los días previos a la 
implementación en el Bío Bío del 
nuevo Sistema de Admisión Esco-
lar (SAE). 

El mecanismo, dado por una plata-
forma digital y que operará en primer 
lugar para prekínder, kínder, prime-
ro básico, séptimo y primero medio, 
comenzará a funcionar el próximo 6 
de septiembre hasta el día 28. 

“La Región puede estar tranquila 
de que no se está experimentando 
con este sistema. Este es ya el tercer 
año que se implementa, por tanto, se 

“La Región puede estar tranquila de que 
no se está experimentando con el SAE”

postulen a más de dos preferencias. El 
sistema no tiene límite de las preferen-
cias”, apuntó Figueroa, tras un en-
cuentro con la comunidad escolar del 
Liceo Comercial Enrique Oyarzún 
Mondaca (Insuco), de Concepción. 

“Nosotros tenemos un compro-
miso con la calidad de la educación 
y se tiene que ver reflejado en la im-
portancia de implementar adecua-
damente los cambios que el país 
aprobó por la vía legislativa”, sumó el 
subsecretario, frente a lo que ha sido 
la gestión del gobierno respecto a un 
sistema impulsado por la adminis-
tración anterior.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

SUBSECRETARIO junto al seremi Peña y comunidad del Insuco.

ha recogido bastante experiencia de 
su funcionamiento y se han identifica-
do las mejoras que se deben incorpo-
rar. En ese sentido, es importante que 
las familias se informen bien y que 

FRASE

“Ha dicho que tengo motivos 
políticos y monetarios, y eso sí 
que es canallesco”.

Carmen Frei, ex senadora DC, sobre 
subsecretario Luis Castillo.

“Se trata de una persona que no 
está ética y moralmente 
preparada para ejercer como 
autoridad”. 

Fuad Chahín, presidente nacional de la DC, 
sobre subsecretario Luis Castillo.

“Eso tiene que contestarlo él. Yo 
hablo por mí misma”.

Carmen Frei, ex senadora DC, sobre presencia 
de su hermano en el gobierno.
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Una investigación conjunta, entre la Unidad 
de Análisis Criminal de la Fiscalía Regional del 
Bío Bío y el OS-9 de Carabineros, permitió la de-
tención de Gregory Poblete Srain, de 32 años de 
edad, quien durante los últimos meses come-
tió una serie de asaltos en contra de personas 

que vendían artículos tecnológicos por las re-
des sociales, principalmente, Facebook, en dis-
tintos puntos del Gran Concepción. 

El sujeto fue, finalmente, detenido por perso-
nal del OS-9 y formalizado por dos delitos de robo 
con violencia y cinco robos con intimidación.

Detienen a asaltante que contactaba a víctimas por redes sociales

FOTO:OS-9 DE CARABINERO

en la zona, entre vehiculares 
y de identidad. También, se 
fiscalizaron locales 
comerciales.

Hubo más de 50 
mil controles 

Ronda policial anunciada por 
Piñera cerró con 693 detenidos 

MIL 200 CARABINEROS SE DESPLEGARON EN EL BÍO BÍO 

693 personas detenidas fue el 
resultado de la sexta ronda pre-
ventiva nacional, que fue presen-
tada en la tarde del martes por el 
Presidente Sebastián Piñera y el 
General Director de Carabine-
ros, Hermes Soto, en su visita a 
Concepción. 

A las calles salieron mil 200 ca-
rabineros en la Región, desplega-
ron intensos patrullajes y contro-
les para aumentar la sensación de 
seguridad en las poblaciones. 

El jefe de la Octava Zona de Ca-
rabineros, general Rodrigo Medi-
na, presentó los resultados de la 
ronda y, junto al intendente Jorge 
Ulloa, dieron a conocer los resulta-
dos del operativo. 

“La quinta ronda arrojaba un to-
tal de 339 personas detenidas en 
nuestra región el mes pasado y, en 
el caso actual, son 693, entre perso-
nas sorprendidas en flagrancia y 
por ordenes de aprehensión. En ese 
sentido, nosotros estimamos que 
esta sexta ronda ha cumplido con 
creces los objetivos que nos había-
mos planteado” señaló el intenden-
te, quien, además, agradeció el tra-
bajo realizado por Carabineros. 

El general Medina destacó que 
el objetivo fueron los delitos co-
metidos en flagrancia, “porque 
estamos trabajando para evitar 
que estos se cometan. Hemos lo-
grado evitar que la persona se 
vaya a su casa impunemente con 
las especies producto del hurto. 
Nos estamos acercando para ha-
cer una prevención mucho más 
eficiente y mucho más eficaz. Evi-
tar que el individuo cometa el de-
lito y, si ya lo cometió, evitar que, 
por ejemplo, se lleve las especies 
robadas y luego las reduzca en la 

El general Rodrigo Medina aseguró que se concentraron en los delitos 
flagrantes. En el operativo de julio hubo 339 detenidos.

autoridad provincial. 
En total, se efectuaron 50 mil 

939 controles, contemplando en-
tre ellos, 16 mil 887 controles de 
identidad y 26 mil 647 controles 
vehiculares.
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población y las venda a un costo 
menor del original”, precisó el ge-
neral Medina. 

En la tarde del martes, finaliza-
da la presentación de la ronda, el 
gobernador de Concepción, Ro-
bert Contreras, afirmó que la pre-
sentación de la ronda en Concep-
ción es una señal del gobierno a las 
regiones para apoyar el trabajo po-

licial, sobre todo, al considerar los 
últimos hechos de violencia ocu-
rridos en la zona. 

“Es importante la visita del Pre-
sidente, porque se da una clara 
señal del Presidente en cuanto a 
la lucha contra la delincuencia. 
Hay un compromiso real con las 
regiones y con la provincia de 
Concepción en ese tema”, dijo la 

Desbaratan banda que asaltaba camiones repartidores de cigarrillos
Cuatro miembros de una banda de-

dicada, preferentemente, a asaltar ca-
miones repartidores de cigarrillos en 
el Gran Concepción fue desarticula-
da gracias al trabajo de la Unidad de 
Análisis Criminal de la Fiscalía Re-
gional del Bío Bío y la Brigada Inves-
tigadora de Robos (Biro) de la Policía 

de Investigaciones. 
Se trata de Patricio Cayupán Mos-

coso, Manuel Espinoza Ambiado, Jean 
Paul Espinoza Ambiado y Eric Arave-
na Riquelme, de entre 18 y 23 años de 
edad, quienes fueron formalizados 
por el fiscal Mario Elgueta Salinas por 
delitos de robos con intimidación, 

robo en bienes nacionales de uso pú-
blico y robo en lugar no habitado. 

El fiscal Mario Elgueta detalló 
que “existe dentro de la investiga-
ción del sistema de análisis crimi-
nal, una investigación previa por 
un asalto que afectó a un camión re-
partidor en Tomé y este es el hilo 

conductor que nos permite con-
cluir en ese delito la participación 
de un individuo que fue relaciona-
do, finalmente, a través de las cáma-
ras de seguridad de los camiones de 
Chiletabacos y un buen trabajo de 
la PDI, con la participación de ese 
individuo y el resto de los miembros 

de la banda en estos robos”. 
La PDI detuvo, además, a una mu-

jer, Bárbara Hormazábal Hormáza-
bal, de 26 años, quien tenía bajo el 
colchón de su cama un arma de fue-
go operativa. En el inmueble se halla-
ron, también, municiones y droga en 
pequeñas cantidades.
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Recibieron apoyo de jefa del área de Cirugía 
Plástica y Reconstructiva del Hospital Calvo 
Mackenna. El menor de un año y cuatro meses 
tiene una deformación muy extraña que afecta 
la cavidad bucal, nasal y ocular. 

Hospital Regional realizó inédita cirugía 
a menor con fisura facial oblicua 
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CON APOYO DE REFERENTE DEL HOSPITAL CALVO MACKENNA

Cada año, el Hospital Re-
gional de Concepción reci-
be en promedio 35 nuevos 
casos de menores con fisura 
facial, alteración que se pro-
duce en el primer trimestre 
de embarazo, que provoca 
daño en las estructuras com-
prometidas, generalmente, 
desfigurando el rostro. 

Lo más usual, según expli-
có el especialista responsa-
ble del GES de Fisurados, Jai-
me Muñoz, son las labiopala-
tinas, es decir, que involucran 
labios y paladar, tarea para la 
que están acreditados y que 
contabiliza en total 400 pa-
cientes, y cientos de cirugías 
por año, pues el afectado, de-
pendiendo de sus complica-
ciones, requiere de varias 
operaciones hasta el término 
de su desarrollo a los 15 años. 

Sin embargo, la llegada de 
un caso muy poco frecuente 
de un menor de un año, que 
tiene comprometida la cavi-
dad oral, nasal y ocular, gene-
ró que el Regional solicitara 
el apoyo de la jefa del área de 
Cirugía Plástica y Recons-
tructiva del Hospital Calvo 
Mackenna, Carmen Gloria 
Morovich, especialista en fi-
suras extremas, pues el pro-
cedimiento nunca había sido 
realizado en la Región. 

Muñoz dijo que nunca ha-
bía visto una fisura como la 
que padece el menor de Los 
Ángeles, que al ser oblicua, 
abarca desde unos centíme-
tros del ojo hasta la boca, in-
volucra paladar y encías. “Es 
determinada, según la escala 
del francés Paul Tessier, como 
tipo tres o nasoorbitaria”. 

En la clasificación del es-
pecialista galo, que va de uno 
a 14, según la ubicación, se 
indica la tres como una de las 
más extrañas, con una inci-
dencia que va desde 1,5 a cin-
co por cada cien mil naci-
mientos, considerada como 
la más difícil de corregir. 

El niño de un año y cuatro 
meses, según su abuela pa-
terna, Cecilia Santander, 
“aún sigue alimentándose 
con mamadera y papillas, le 
complica hablar y respirar, y 
como tenía su rostro abierto 
corría mucho riesgo de in-
fección (...), necesitábamos 
que lo operaran pronto”. 
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FRASE

“Es una fisura muy poco 
frecuente, que la mayoría 
nunca había visto en su 
vida profesional”.

Carmen Gloria Morovich, jefa del área 
de Cirugía Plástica y Reconstructiva 
del Hospital Calvo Mackenna.

Morovich, que integra las 
sociedades chilena y latino-
americana de Cirugía Re-
constructiva, explicó que el 
nexo para intervenir al pa-
ciente en Concepción se ges-
tó “porque es una fisura poco 
frecuente en la población y 
obviamente, la mayoría, in-
cluso, el doctor Muñoz no la 
había visto nunca una en su 
vida profesional. Me pidie-
ron que viniera y me pareció 
mejor, porque así todos po-
drían aprender la técnica y 
participar de la cirugía”. 

Con la intervención, que 
tardó tres horas, en la que 
participaron dos cirujanos 
ayudando a Morovich y cin-
co observando el procedi-
miento, se logró cerrar todas 
las zonas blandas faciales. “Si 
lo ve en este momento no se 
imagina el daño que tenía, 
porque antes se veía hasta el 
fondo de la faringe (...), ade-
más, tiene comprometido el 
desarrollo óseo, especial-
mente, la zona maxilar”, de-
talló el responsable del GES 
de Fisurados del Regional. 

Tras la plastía, la abuela 
del menor agradeció el re-
sultado. “Ahora es mucho 
más lindo de lo que antes 
era”, dijo y agregó que el apo-
yo de los médicos locales fue 
fundamental para obtener 
dicho resultado. 

La referente del Calvo 
Mackenna dijo que le resulta 
interesante y ejemplificador 
la participación e interés de 
los profesionales del Hospital 

Regional, especialmente, 
porque ella realiza actividad 
docente en postgrado, pa-
santías y pregrado. “Por eso, 
preferí viajar, era más pro-
ductivo porque estaría todo 
el equipo”, dijo y añadió que 
contó con todo lo necesario 
para realizar la operación, 
por lo que está dispuesta a 
viajar nuevamente en caso 
de ser necesario. 

 
Siguientes pasos 

Luego de la cirugía realiza-
da al menor, viene un proce-
so, a juicio de Morovich, 
igualmente importante 
como es la recuperación. 

Aseguró que está tranqui-
la de los resultados en esta 
fase, pues entre los profesio-
nales del Regional está la ci-
rujano plástico infantil, Clau-
dia Narváez, que realizó una 
estadía en Santiago, donde 
aprendió todo lo relativo a la 
rehabilitación, “ortodoncia 
interceptiva, manejo de ci-
catrices y de conformadores 
nasales, entre otros. Es una 
etapa de igual importancia 
que la cirugía. No dudo que 
va a ser bien llevada”. 

Eso sí, agregó que para la 
recuperación del menor se 
requiere de un equipo multi-
disciplinario y de varias ciru-
gías para cerrar las zonas 
afectadas y unir los segmen-
tos óseos. La próxima se es-
tima que será en cuatro me-
ses, para cerrar su paladar. 

Además, según la ciruja-
no, se deberá abordar el de-
sarrollo cognitivo del niño, 
pues tiene un problema de 
hidrocefalia que implicará la 
instalación de una válvula 
derivativa. 

“La idea es que después 
tenga una vida normal. Vie-
ne todo el proceso de creci-
miento y desarrollo, se debe 
vigilar que todas las cirugías 
se hagan a tiempo, que tenga 
la rehabilitación oportuna, 
para que pueda hablar y así 
permitir una inserción esco-
lar. Esto es GES, por lo tanto, 
hay un protocolo bien defini-
do de aquí a los 15 años del 
paciente en que se deberá ir 
cumpliendo etapas “, puntua-
lizó Morovich.
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IPC
Julio

Anual

0,4%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.297,78

COMMODITIES 

+0,12% Igpa +0,07%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$275,10
H. de Pescado (US$/T) $1.050,00 Petróleo (US$) $77,46

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA 

UTM AGOSTO

$47.729,00

$27.284,05
Dólar Observado $658,45 Euro $771,47

26.697,53

Empresa anunció cambios voluntarios 
al proyecto GNL Penco-Lirquén
Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

EMPRESA GNL PENCO

La empresa GNL Penco anun-
ció cambios de carácter volunta-
rio a parte de su proyecto de US$ 
165 millones terminal GNL Pen-
co-Lirquén. 

Estas modificaciones, explica-
ron desde la empresa, surgieron 
del proceso de Consulta Indígena, 
instancia en que no se llegó a 
acuerdo entre las partes, pero 
igualmente se cumplieron todas 
las etapas formales. 

No obstante lo anterior, la com-
pañía decidió ceder a una de la de-
mandas relacionada con una par-
te del trazado del ducto (ver foto-
grafía superior). 

“Durante la tramitación del pro-
yecto, así como en el desarrollo del 
Proceso de Consulta a Pueblos In-
dígenas, y en función de los impac-
tos declarados por el titular y de 
conformidad a la sentencia de la 
Excelentísima Corte Suprema rol 
65.349-2016 del 30 de enero de 
2017, el titular introdujo modifica-
ciones sustantivas al proyecto, par-
ticularmente, en el trazado del ga-
soducto, lo cual modifica la locali-
zación de partes, obras y acciones 
del proyecto original”, se explicó. 

 
Nuevo trazado 

La tubería se alejará de sitio de 
interés de Asociación Koñintu 
Lafken Mapu. 

Efectivamente, como parte del 
proceso de Consulta Indígena, el 
titular propuso como medida de 
mitigación modificar el punto de 

Se trata de una desviación del ducto respecto al trazado original y a la forma 
como irá en su sección marina. Con esto, se atiende requerimientos tanto de 
agrupación indígena como del sector pesquero artesanal.

llegada a la costa del gasoducto 
submarino y un desplazamiento 
del trazado de las obras de cons-
trucción. Esta modificación consi-
dera que el nuevo punto de llegada 
a la costa se encuentra aproxima-
damente 30 metros hacia el sur y 30 
metros hacia el oriente, con res-
pecto al eje del trazado original del 
gasoducto. 

GNL Penco sostuvo que este 
cambio no modifica el método 
constructivo descrito en el pro-
yecto original, así como tampoco 
significa afectar las áreas de mane-
jo colindantes, aseguraron desde 
GNL Penco. 

 
Ducto sobre el lecho 

Por otro lado, se evitará la sus-
pensión de sedimento marino, para 
lo cual no se enterrará el ducto so-
bre una distancia de 2 km: será 
puesto directamente sobre el lecho 
marino y protegido por “mantas de 
hormigón” flexibles, como el de la 
fotografía inferior. 

Cabe recordar que el proyecto, 
originalmente, consideraba la 
construcción del gasoducto sub-
marino completamente enterra-
do en el lecho marino. Para poder 
excavar la zanja, se habría remo-

DISEÑO:ANDRÉS OREÑA P.

vido el fondo marino, producien-
do una suspensión de sedimentos 
entorno a la excavación, lo que 
habría generado turbidez. Para 
evitar que esto afectara las zo-
nas aledañas a la obra, se con-
templaba el uso de barreras o 
“cortinas” de tela geotextil dis-
puestas en el entorno al eje del 
gasoducto submarino. 

Desde este punto hacia la costa, 
como el trazado del gasoduto cru-
za af loramientos rocosos, será 
puesto dentro de una zanja cavada 
en la roca, lo que le aportara una ex-
celente protección sin que sean 
movidos sedimentos. 

Se explicó que estas mantas de 
hormigón están formadas por una 
red de pequeños bloques de hormi-
gón, dispuestos de forma rectangu-
lar y articulados, lo que le da flexi-
bilidad para adaptarse a la forma 
del gasoduto. 

Además, es muy resistente, lo que 
ayuda a aumentar el nivel de segu-
ridad de la infraestructura. Tam-
bién, aporta una mayor estabilidad 
del ducto debido a su peso.

OPINIONES
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165
millones de dólares es la inversión estimada para la construcción de GNL Penco-Lir-
quén, iniciativa que transportaría el energético a través del Gasoducto del Pacífico.

MANTAS de hormigón flexibles que se adaptan a la forma del ducto.
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EXPUSO EN EL PANEL DE EMPRESAS EN LAS GRANDES LIGAS DEL ENCUENTRO EMPRESARIAL REGIONAL EREDE 2018

El reconocimiento de sus pares em-
presarios a Mónica Álvarez, directo-
ra del Sanatorio Alemán y gerenta ge-
neral de Buses Hualpén, fueron expre-
sados a través de los aplausos que 
recibió al relatar los hechos que for-
maron parte del doble rescate realiza-
do por la familia Álvarez al Sanatorio 
Alemán de Concepción. 

Cabe recordar que Álvarez es inge-
niera comercial de la Universidad de 
Concepción, posee un MBA de la 
Universidad del Desarrollo y junto 
con ser gerenta general de Buses 
Hualpén, es directora del Sanatorio 
Alemán de Concepción y encarna, de 
alguna manera, la importancia que 
posee para el desarrollo económico 
regional y nacional que más mujeres 
se atrevan a ocupar cargos de im-
portancia en las empresas. 

 
Rescate del Sanatorio Alemán 

El primer salvavidas tuvo que ver 
con que “la verdad es que, para quie-
nes somos penquistas, el Sanatorio 
Alemán es una institución ícono de la 
Región del Bío Bío. Es parte del ADN 
de los penquistas, por lo tanto, esto no 
era sólo una oportunidad de negocios, 
sino que esto tenía muchas más cosas 
para nosotros” explicó la empresaria. 

Del mismo modo resaltó: “el Sana-
torio Alemán es la clínica más impor-
tante de Concepción, si lo miramos en 
relación al resto de las clínicas priva-
das, vemos que en lo que es camas 
para hospitalizados, en la UPC, que 
son camas para pacientes críticos, en 
consultas médicas y pabellones, ve-
mos que en proporción tiene entre un 
40% y un 60% de la capacidad dispo-
nible para la ciudad, por lo tanto, que 
el Sanatorio Alemán no fuera rescata-
do, la verdad es que significaba una 
tremenda pérdida para la zona”. 

El contexto del segundo rescate 
realizado por la familia Álvarez co-
rrespondió a que “estábamos en este 

Mónica Álvarez comenta detalles de 
reconstrucción en Sanatorio Alemán
Directora de la clínica destacó que sólo restan autorizaciones y permisos para dejar en un 100% 
operativos los servicios previos a la explosión, y que fue un gran aprendizaje.

crecimiento, habíamos avanzado mu-
chísimo y en ese momento ocurre 
una tragedia. El 21 de abril recién pa-
sado ocurre una explosión que nos ge-
nera mucho daño”. 

La directora del Sanatorio, dijo, 
además, que “todo este proceso de la 
explosión y la tragedia ha significado 

un aprendizaje tremendo para quie-
nes dirigimos, para quienes trabajan 
y para la gerencia completa, pero es 
un aprendizaje más dentro de lo que 
conlleva hacer una empresa”. 

 
Buses Hualpén 

Una segunda parte de la exposi-

ción estuvo centrada en la historia 
de más de 40 años que posee la empre-
sa Buses Hualpén en la Región. 

“Nuestra historia familiar empresa-
rial nace en 1976 con mi padre Eladio 
Álvarez, en ese año era empleado de 
Enap y junto a cinco amigos deciden 
retirarse de la compañía y emprender 
creando una empresa privada de 
transporte de pasajeros, que en el fon-
do es transporte de personal de indus-
tria, o lo que se denomina transporte 
industrial”, recordó la empresaria. 

Finalmente, concluyó su alocu-
ción destacando que “hemos dado 
por finalizado el proceso de recons-
trucción, la semana pasada se han 
terminado todo lo que son las obras 
civiles y de infraestructura, y que-
dan por emitir algunos permisos y 
autorizaciones para dejar en un 100% 
los servicios operativos previos a la 
explosión”.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

FRASE

“Que el Sanatorio Alemán no 
fuera rescatado, la verdad es 
que significaba una tremenda 
pérdida para la zona”.

“Todo este proceso de la 
explosión y la tragedia ha 
significado un aprendizaje 
tremendo para quienes 
dirigimos, para quienes trabajan 
y para la gerencia completa”

“Quedan por emitir algunos 
permisos y autorizaciones para 
dejar en un 100% los servicios 
operativos previos a la 
explosión”.
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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SEREMI DE HACIENDA BÍO BÍO, CRISTIAN MUÑOZ CARREÑO:
El seremi de Hacienda Bío Bío, 

Cristian Muñoz Carreño, se siente 
cómodo en su oficina de calle Prat. 
Y se entiende: no es la primera vez 
que asume el mismo cargo. Lo hizo 
en el primer periodo de Sebastián 
Piñera. Es militante RN desde hace 
30 años, desde los tiempos que era 
estudiante de contabilidad de la 
Universidad del Bío Bío, donde fue 
presidente de estudiantes en la 
transición a la democracia. Impul-
só, incluso, lo que es actualmente 
el preuniversitario de esta casa de 
estudio superior. Tras titularse, si-
guió sus estudios para ser ingenie-
ro comercial. Su amor por la UBB 
lo hizo asumir desafíos a contar del 
2006: ser jefe de la carrera de Con-
tabilidad y, también, director de 
la Escuela de Ingeniería Comer-
cial. Por ende, dos veces a inte-
rrumpido este camino, pero asegu-
ra que era un deber necesario. De 
pasar de la militancia a un rol ac-
tivo, donde pudiera ser actor de 
cambio desde el gobierno. No por 
nada, en el ambiente político, hoy 
es señalado como parte de los “vie-
jos conocidos”, la triada completa-
da por el actual seremi de Energía, 
Rodrigo Torres, y el titular de Eco-
nomía, Mauricio Gutiérrez, quie-
nes volvieron a asumir dichos ro-
les. Y desde su sillón, con vista a la 
intendencia, hizo un llamado a los 
parlamentarios a apoyar el reajus-
te del sueldo mínimo de $301.000. 
Y si bien entiende que todos quie-
ren que sea de $500.000, técnica-
mente es imposible. 

- ¿Qué le parece el rechazo? 
- Nos extrañó mucho la votación 

del Congreso del día de ayer, parti-
cularmente, porque estaba acor-
dado. Había cifras que eran las co-
rrectas, que el periodo para nego-
ciar esto había sido bien 
considerado, que, efectivamente, 
entendíamos que nos evitábamos 
discusiones periódicas que, final-
mente, se terminan empañando 
por la contingencia política. Para el 
país era positivo que el tema estu-
viera solucionado, para que las per-
sonas y las empresas también tuvie-
ran la certeza de cuánto iban a ha-
cer los incrementos de la 
remuneración mínima, que hoy ya 
significaban $10.000 pesos de for-
ma inmediata, que en marzo del 
2019 eran $301.000, en que la alzas 
futuras se vinculaban al nivel del 
crecimiento de la economía. Sin 
embargo, la sensación de que ayer 
no se llegó a un acuerdo es por que 
predominan costumbres, como al-
gunos la llaman “ la vieja política”. 
En ese aspecto, siento que nues-
tros parlamentarios que están en la 
oposición todavía tienen una opor-
tunidad, porque creo que este tema 
es muy importante para que no se 
vuelva a discutir. Habrá que buscar 
nuevamente los acuerdos necesa-
rios. El ministro de Hacienda, el del 
Trabajo, van a estar de lleno traba-
jando para lograr los consensos ne-
cesarios. Efectivamente, por el bien 
de Chile, hay prácticas que debe-
rían ser eliminadas y esta es una. Se 
quiso dar un golpe, de mostrar una 
fortaleza, pero creo que es más im-
portante que nuestros trabajadores 
se sostengan en el tiempo. 

- ¿Según usted, es un portazo 
técnico o ideológico? 

- Es un portazo a la capacidad de 
dialogar, por una parte, y, otro, uno 
enorme a los trabajadores que iban 
a mejorar desde ya sus ingresos. 

- Con esto serán dos meses que 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Aseguró que el reajuste propuesto de $301.000 está 
pensado para beneficiar a los trabajadores y solventar a las 
Pymes. Calificó el rechazo parlamentario como un “golpe” 
y “portazo” político, por lo que hizo un llamado a legislar 
“por el bien de todos”.
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que hay que velar por el bien co-
mún. Pudimos hacer las cosas me-
jor. La votación me parece injusta 
(55 a favor 64 en contra). Era un 
buen proyecto. 

- Algunos parlamentarios y en 
la CUT que ha manifestado que 
este reajuste es poco para la rea-
lidad del país. 

- En términos comparados es 
bueno. 

- Pero hay gente que pensará 
que no es suficiente. 

- Sí y esas mismas personas ala-
ban cuando un país aumenta el 
sueldo mínimo, creo que 35 veces, 
ellos creerán que si lo aumentamos 
la gente va a ser más feliz. Ese país 
(Venezuela) , que tuvo que quitar-
le seis ceros a los billetes , no es el 
modelo. Debe haber equilibrio. En 
la economía, cuando tu otorgas 
algo, alguien lo debe financiar. El 
problema es que si los sueldos (el 
mínimo) crecieran de manera des-
mesurada y no tuviera una corres-
pondiente correlación en los ingre-
sos que se generan, esas empresas 
que generan empleo, no se lo darán 
en el futuro. Si los sueldos, sin ser 
muy técnico, tiene que ver con el in-
greso marginal que genera el traba-
jo. Si no hay relación entre eso y el 
beneficio que se genera, eso termi-
na siendo un costo para la empre-
sa. Conozco el caso de un familiar, 
que entusiasmado por las buenas 
ventas que tenía empezó a contra-
tar de dos, a cuatro, a seis. Terminó 
dando trabajo a 18. Finalmente, 
terminó quebrada. Mi hermana 
perdió el negocio. El problema está 
que cuando creces el ingreso a cin-
co y éste produce cuatro, esas per-
sonas terminan perdiendo. 

- ¿Su hermana logró recupe-
rarse? 

- No. Partió con un pequeño lo-
cal en una población, con su ma-
rido. Les iba bien. Llegó a tener to-
das estas personas, por que eran 
de la idea de que ningún cliente no 
fuera atendido. Había que tener 
dos turnos de nueve y se terminó 
perdiendo. 

- Es decir, ¿aumentarlo des-
mesuradamente puede provo-
car esto? 

- Siempre decimos que se debe 
ser muy cuidadoso con las fijacio-
nes del sueldo mínimo. No es que 
no queramos pagar más. Ojalá, 
como gobierno, cada persona re-
cibiera $500.000, $800.000 o un 
$1.000.000, pero qué negocio pe-
queño se sostiene pagando esos 
sueldos. Recordemos que esto no 
está asociado a todos los trabaja-
dores, aquellos que tienen me-
nores calificaciones. Si por ley se-
guimos subiendo, probablemen-
te, generará un aporte marginal 
menor al que recibe y eso hace 
que, finalmente, el costo del tra-
bajo se pone en riesgo. Si fuera 
por ser buena onda, generoso, 
claro, subámoslo. Sin embargo, 
no se puede. 

-¿Cuál es su llamado seremi? 
- Me atrevo, con el respeto que 

merecen los parlamentarios ele-
gidos en la zona, humildemente, 
pedirles que piensen un poco más 
en los trabajadores que represen-
tan antes de generar una estrelli-
ta por darnos un golpe político. 
Estos duran muy poco. Lo que 
dura la noticia. Hay que pensar en 
Chile y eso hace que legislemos 
por el bien de todos.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

“Ojalá, como gobierno, 
cada persona recibiera 
$500.000, pero qué 
negocio se sostiene 
pagando esos sueldos”

se perderán de recibir el benefi-
cio. Y es la primera vez desde el 
retorno a la democracia que no 
hay acuerdo. ¿Qué le parece? 

- Siento que, efectivamente, las 

formas que están ocupando en la 
oposición no corresponden a un 
Estado en que nos sentimos todos 
chilenos, en que tenemos que ser 
capaces de respetarnos, pero en 
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Con el objetivo de potenciar 
el rol de las comunicaciones 
en el desarrollo social, cultural 
y el rescate de la identidad lo-
cal, el Gobierno adjudicó fon-
dos a 63 medios de comunica-
ción de la Región del Bío Bío. 
En una ceremonia realizada en 
la Intendencia, donde partici-
pó la seremi de Gobierno, Fran-
cesca Parodi, el intendente (s) 
Robert Contreras, miembros 
del Consejo Regional y repre-
sentantes de los medios de co-
municación beneficiados, se 
concretó la entrega de los re-
cursos a 23 proyectos corres-
pondientes a la Provincia de 
Concepción. 

Francesca Parodi destacó 
la labor de los medios y la 
gran participación en las pos-

Medios regionales reciben $174 
millones en fondos concursables

tulaciones para la versión 
2018 de este beneficio. “Son 
recursos importantes para 
fortalecer a los medios de co-
municación y así, también, la 
vinculación que tienen con 
las diferentes comunidades y 
el rol importante que tienen 
de informar y generar ciuda-

danos más empoderados”. 
En sus 18 años de existencia, 

el Fondo de Medios ha entre-
gado aportes por aproxima-
damente 11 mil millones de 
pesos, lo que se traduce en el 
apoyo directo a más de 5.500 
proyectos en todo Chile. Du-
rante 2018, el gobierno desti-
nó $174 millones de pesos 
para el Bío Bío, convirtiéndo-
se en la región con mayor pre-
supuesto a nivel nacional, lo 
que da cuenta de la fuerza de 
los medios en nuestra región. 

En la entrega de recursos, 
hoy será el turno de la Provin-
cia de Ñuble y con ello finaliza-
rá el proceso de entrega de este 
beneficio que ayudará al desa-
rrollo y el crecimiento de estos 
medios de comunicación.

FOTO:GORE BIOBÍO

El martes, en el auditorio del 
Instituto Profesional Virginio 
Gómez de Concepción, se rea-
lizó el lanzamiento oficial del 
concurso universitario de em-
prendimiento tecnológico, De-
safío High Tech, donde estu-
diantes, emprendedores y do-
centes podrán conocer los 
detalles de este nuevo desafío. 

Como novedad de esta sexta 
versión, el concurso se replica-
rá en las tres sedes de la Univer-
sidad de Concepción: Los Ánge-
les, Chillán y Concepción. In-
cubaUdeC, junto a la Escuela 
de Administración y Negocios 
UdeC Chillán, Facultad de Agro-
nomía UdeC Chillán, Gearbox 
de la Facultad de Ingeniería, 
Casa W, Unidad de Innovación 
y Gestión de Proyectos UdeC 
Los Ángeles, Unidad de Innova-
ción y Gestión de Proyectos 
UdeC Chillán y el Centro de In-
novación del Instituto Profesio-
nal Virginio Gómez, son los or-
ganizadores de este 6ta versión, 
que, además, contempla nue-
vos tracks como Agro, Bosques, 
Industrias Inteligentes, Innova-
ción Social, Retail y Tecnolo-
gías para la equidad. 

Paula Valencia Sánchez, di-
rectora ejecutiva (S) de Incu-
baUdeC, comenta que este con-
curso es una especie de trampo-

Desafío High Tech UdeC  
premiará a los más innovadores

lín para emprendimientos en 
etapas tempranas, “que no pue-
den acceder a líneas de finan-
ciamiento público logren capa-
citarse y recibir apoyo, consejo 
y mentorías, para que al termi-
nar el concurso puedan con-
cretar con su idea de negocio”. 

Con 200 participantes, es 
el concurso de emprendi-
miento universitario más 
grande de Bío Bío.

FOTO:INCUBAUDEC

Cómo participar 
del concurso
Los interesados deben presentar 
su proyecto hasta el 30 de sep-
tiembre en www.incubaudec.cl.

Inclusión
Diario Concepción fue beneficia-
do con su proyecto “Soy Capaz-
El Talento es Inclusivo”, que bus-
ca destacar a personas con algu-
na discapacidad y que están 
insertas en el mercado laboral.
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Las bases para ser parte de la 
convocatoria están 
disponibles en teatrobiobio.cl 
y el llamado estará abierto 
hasta el 12 de octubre.

Dónde y hasta 
cuándo postular

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DESDE AYER Y HASTA EL PRÓXIMO 12 DE OCTUBRE 

Teatro Biobío abre 
postulaciones para  
su sala de cámara
El llamado es una oportunidad para que los artistas y 
creadores de la Región formen parte de la programación 
2019. Como novedad, en esta nueva convocatoria, se 
financiarán los gastos de traslado de obras seleccionadas 
de provincias que no sean la de Concepción. 

Con la música del pianista 
Mathias Encina, el Teatro Biobío 
realizó ayer la apertura de las pos-
tulaciones a su sala de cámara para 
la temporada 2019. Una convoca-
toria dirigida a los creadores resi-
dentes en la Región, quienes po-
drán postular sus proyectos de 
danza, teatro y música hasta el 
próximo 16 de octubre. 

“Nos alegra muchos poder ofrecer 
este espacio, que nos permitirá el 
próximo año generar una cartelera 
diversa y, además, es una manera 
muy democrática de que los artistas 
puedan acceder a nuestro espacio”, 
apuntó Francisca Peró, directora eje-
cutiva del Teatro Biobío. 

Como novedad de la convocatoria 
2019, y con la idea de incentivar la 
participación de cultores y creadores 
de fuera de la capital regional, habrá 
un importante apoyo para quienes 
no sean de la provincia de Concep-
ción y queden seleccionados. 

“Los apoyaremos con un pequeño 
financiamiento para que se trasladen 
a los ciclos programáticos. Sin duda, 
el año pasado fue un período más 
‘árido’ porque el teatro no estaba lis-
to. Hoy en día es una realidad, la sala 
está funcionando y los artistas nos 

están conociendo mucho más. Hubo 
postulaciones de otras provincias, 
pero fueron pocas. Esperamos que en 
esta ocasión sea diferente”, dijo Peró. 

El año pasado, la primera convo-
catoria recibió cerca de 66 proyectos, 
de los cuales, finalmente, quedaron 
20 seleccionados en música y artes 
escénicas. “Esperamos tener muchas 
más propuestas en esta segunda con-
vocatoria. La danza y el teatro las 
hemos programado en temporadas, 
seguiremos por la misma senda, y la 
música, en línea con la naturaleza de 
esta disciplina, se programan en con-
ciertos unitarios. Seguiremos traba-
jando de la misma manera”, señaló la 
también actriz. 

En esta misma dirección, Peró des-
tacó que cada fin de semana exista 
actividad artística en el teatro. “Ha 
sido algo que hemos querido cumplir 

y ha funcionado muy bien. Es bueno 
para el público, para que pueda ge-
nerar un hábito de consumo cultural, 
tener seguridad de que aquí se en-
contrarán con programación en la 
sala de cámara y, también, en nues-
tra sala principal, en la cual, tam-
bién, hemos sido muy activos en te-
mas de programación”. 

A lo que añadió que “nosotros 
programamos de tres maneras: 
temporadas, ciclos y presentacio-
nes unitarias. No tenemos un pri-
vilegio en particular sobre una cosa 
por otra, pero, sin duda, nos pare-
cería atractivo poder contar con 
estrenos, pero dependerá del mo-
mento creativo de los artistas que 
postulen”. 

Como en la primera versión, las 
propuestas recibidas en esta convo-
catoria serán revisadas por un co-
mité asesor, constituido por repre-
sentantes de medios de comunica-
ción regional, miembros del 
directorio de la Corporación Teatro 
regional del Biobío y gestores cultu-
rales (no vinculados a proyectos 
postulados), quienes harán la se-
lección de los proyectos.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

Pactado para hoy a las 19:30 
horas en la Biblioteca Municipal 
de Concepción, ediciones Muje-
res de Puño y Letra realizará la 
presentación de su nuevo libro 
“Procesos Escriturales. Mujeres 
de Puño y Letra”. 

“Es un libro que compila a 20 es-
critoras que pasaron por los ciclos 
Mujeres de Puño y Letra, que inicié 
el 2016 y que seguimos haciéndo-
lo. El texto es sobre los procesos de 
escritura de cada autora, es decir, 
como editora convoqué a Paulina 
Barrenechea, investigadora y pe-
riodista, y a Carolina Escobar, do-
cente e investigadora. Juntas, tra-
bajamos un nuevo método y pers-
pectiva de análisis de los procesos 
de escritura y obras de cada escri-
tora convocada”, comentó Ángela 
Neira-Muñoz, docente de literatu-
ra UdeC y creadora de la editorial 
Mujeres de Puño y Letra. 

Palabras a las que completa 
que “el libro tiene nuestro análi-
sis sobre la obra propuesta por 
cada autora -quienes enviaron 
un aproximado de 20 textos-, ade-
más del proceso de escritura de 
cada autora, quienes hablan de sí, 
de su trabajo en primera persona 
y, luego, una muestra de textos de 
cada escritora”. 

Una obra única en su tipo, ya 
que no se trata de una antología ni 
nada por el estilo, sino más bien de 
análisis, reflexión 
e invitación que 
sirve a modo de 
entrada de lectu-
ra de los textos 
propuestos por 
cada una de las 
escritoras parti-
cipantes. 

“Es un híbrido 
entre ensayo y 
análisis y, tam-
bién, escapán-
donos bastante 
de la norma 
académica de 
escritura, insta-
lándonos des-
de la epistemo-
logía feminis-

ta. Analizar desde el cuerpo, las 
emociones, el trabajo de cada es-
critora. Pero con una mirada po-
lítica, situada y crítica desde las 
lecturas feministas que tenemos 
nosotras desde hace muchos 
años”, recalcó Neira. 

El texto, compuesto en esencia 
por análisis de textos poéticos y 
algunos de narrativa, es produc-
to de una alianza entre Ediciones 
Mujeres de Puño y Letra, y Edito-
rial Cuarto Propio, sello por el 
cual Neira sacó su último libro 
“Tengo una deuda”, además de 
contar con el apoyo financiero 
del Fondo del Libro. 

“Nos interesa la textualidad de la 
obra, o sea, el tejido que hay en ella 
y que releva de algún modo los ha-
beres de las autoras, emociones, 

mirada políti-
ca, sobre todo, 
desde su ser 
mujer”, apun-
tó la docente. 

A su haber, 
Ediciones Mu-
jeres de Puño y 
Letra, hasta la 
fecha ha publi-
cado tres libros: 
“Eva y su cua-
derno de gestos”, 
de María José Ri-
vera, “Transmu-
taciones”, de 
Amanda Varín, y 
“Aguas cercena-
das”, de Daniela 
Guerrero.

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Mujeres de Puño y Letra 
presenta libro sobre 
procesos de escritura

incluyendo el que presentan 
hoy, ha publicado Mujeres de 
Puño y Letra, proyectando 
para el 2019 uno que aborde 
la dramaturgia.

textos
4

ÁNGELA NEIRA 
fuera de sus labores 
de docente, es una 
prolífica escritora y 
ha sacado adelante, 
de manera 
autogestionada, la 
editorial Mujeres de 
Puño y Letra.
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19:30 horas 
Concierto “Mozart, el genio de Salz-

burgo”, con Camerata de la USS e 
invitados. Auditorio Marta Montory 

de la USS. Entrada liberada.  
 

20:00 horas 
Festival “Brotes de invierno”, con 

Nano Stern, Marta Gómez (Colom-
bia), Manu Sija (Argentina), Benja-

mín Walker y Vicente Cifuentes. 
Entradas van de los $6.000 a los 

$20.000 mil. Teatro Biobío. 
 

20:30 horas 
Presentación de Adolescentes Sin 

Edad. El Averno.

Destacado 
Canto y música en el 

Colegio Médico 
19:30 Horas

En el marco de la IX Temporada Jóve-
nes Músicos del Conservatorio Lau-
rencia Contreras se realizará la pre-

sentación “Recital de Canto y música 
de cámara”. Diagonal Pedro Aguirre 

Cerda 1180. Entrada liberada. 

Agenda  
de hoy

Actor Matías Oviedo  
trae su veta musical
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Twitter @DiarioConce 
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VISITA PROMOCIONAL DE SU SINGLE “SOY”

Estará en Concepción en plan solista, cantando algunos 
temas propios y versiones de otras composiciones.

Probablemente, Matías Oviedo 
sea más conocido por su faceta de 
actor. De hecho, en el campo de las 
teleseries es donde ha ganado ma-
yor popularidad (también ha par-
ticipado de algunas emblemáticas 
películas del escritor-director, Al-
berto Fuguet). No obstante, igual 
goza de una trayectoria musical de 
larga data, cuya visibilidad partió 
en 2008 con la banda “Julio Pino”. 

Pero el presente del actor y mú-
sico ahora está centrado en un pro-
yecto solista, que encontró en el 
compositor y productor Daniel 
Guerrero (La Sociedad) a uno de 
sus mejores socios. 

“Estoy trabajando en mi segundo 
disco solista y, por mi labor anterior, 
estuve invitado a un programa de 
Fox Sports. Fui a cantar. Daniel es-
taba de panelista y ahí nos conoci-
mos. Ya tenía la idea de grabar un 
segundo disco y estaba buscando 
alguien que me pudiera encausar a 
hacer algo nuevo y con él empeza-
mos a coincidir en varias cosas”, 
comentó Oviedo. 

Daniel y Matías comenzaron a 
componer por separado, y luego de 
manera conjunta. Las coinciden-
cias de estilo y gustos musicales fa-
cilitaron el trabajo que pronto verá 
la luz (el 27 de septiembre, especí-
ficamente) y que tiene en el single 
“Soy” un primer apronte. “Trabajar 
con él fue una muy buena expe-
riencia y me abrió la mente respec-
to de las posibilidades que puede 
tener una canción”, dijo. 

Es por lo anterior que esta noche 

Matías Oviedo se estará presen-
tando en Concepción, en el Resto-
bar Lihuén (22:30 horas, $5 mil en-
trada general). 

“Mi idea con esta gira y con em-
pezar a tocar, es que la gente pue-
da conocer mi otro lado, que no es 
reciente, y, sobre todo, con este dis-
co. Me interesa empezar a posicio-
narme más en el mundo de la mú-
sica. No tengo interés en renegar de 
mi trabajo en la televisión para ser 
músico. Sé que hay prejuicios, pero 
sigo adelante con mi proyecto, por-
que a mí me gusta y me gustaría que 
la gente lo valorará. Al final, creo 
que siempre la música manda, por-
que puede gustar mucho la telese-
rie, pero si no pasa con la canción, 
no me sirve”, comentó.

FOTO: MUNDO RECORDS

OVIEDO lanzará su segundo disco solista a fines de septiembre.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Udla disfrutó obra 

El Dylan
Estudiantes y colaboradores de Udla asistieron al estreno de la obra “El 

Dylan”, de la compañía Mala Clase y bajo, la dirección de Aliocha de la Sotta, 
en el Teatro Regional Biobío. La instancia forma parte de una alianza de la Di-
rección General de Vinculación con el Medio y el Teatro, que busca conectar a 
la comunidad educativa con la cultura local.

LUCY DOMÍNGUEZ, Ester 
Hernández y Sandra Salamanca.

PAULINA LÓPEZ, Francisca Toledo, Maura y Francisca Zúñiga.

JULIO LARA, Solange Salazar y Valentina Salgado.

Día Tecnológico  
en UBB

Organizado por la MacroFacultad 
de Ingeniería UBB, la actividad consi-
deró la charla “Industria 4.0 y sus de-
safíos para la Región del Bío Bío”, dic-
tada por Jorge Yutronic Fernández, y 
la Feria Tecnológica, donde los asisten-
te pudieron conocer los distintos pro-
yectos de innovación y transferencia 
realizados por académicos, investiga-
dores alumnos de la Facultad de Inge-
niería UBB.

 JORGE SILVA, Daniela Arriagada, Pamela López y Pedro Melin.
PATRICIO ÁLVAREZ, Francisco Ramis, Jorge Yutronic, Leticia Galleguillos y 
Juan Carlos Figueroa.

CARLOS OLMOS DE AGUILERA, Melquisedec Sierra y 
Luis Asken. WILLIAM GACITÚA, Laura Reyes, Gerson Rojas y Francisco Vergara. DANIEL JIMÉNEZ, Laritza Medi y Fabián Pierart.

FERNANDO ARANEDA y Paulina López.

FABIOLA 
SOTO y 
Tania 
Fuentealba.

MARÍA LUISA ULLOA, Julio Lara, Rocío Aravena y 
Ángela Jara.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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“No es relajo, pero los 
rivales nos han tomado 
la mano y debemos 
esforzarnos más”.  
A. Camargo, volante UdeC.

“Unión La Calera es el 
equipo sensación del 
torneo y viene muy 
bien futbolísticamente”. 
Cristián Muñoz, arquero.

FRANCISCO BOZÁN Y EL PRESENTE DEL CAMPANIL
Por muy bajo rendimiento que 

haya tenido en las últimas fechas, el 
Campanil está tercero en la tabla de 
posiciones. Un lugar, sin duda, más 
que apetecido por la mayoría de 
los equipos del campeonato. 

Pese a ello, lógicamente, en UdeC 
hay amargura. Hasta hace solo un 
par de fechas eran líderes del torneo 
sobre U. Católica, rival del que hoy 
se distancian por cuatro puntos. 
Factores hay varios, en el equipo 
de Francisco Bozán los tienen muy 
claros y trabajan para dejarlos atrás 
el sábado desde las 20 horas. Ahí, 
recibirán a U. La Calera, justamen-
te el equipo que les arrebató el se-
gundo puesto la semana pasada. 

“Estoy bajo la dirección de un 
equipo sumamente autocrítico. 
Desde que estamos acá siempre se 
ha sabido dar un giro ante cada de-
rrota y fracaso para salir fortaleci-
dos. No tengo duda de que esta será 
una oportunidad más para hacer-
lo”, señaló el DT del Campanil, Fran-
cisco Bozán, esperanzado en rever-
tir los últimos resultados. 

Lo comentado por el entrenador 
es una fórmula que a UdeC le ha 
dado buenos resultados, aunque 
en momentos que realmente el 
Campanil ha estado en crisis. Lo fue 
cuando Bozán recién asumió con 
los auricielos casi en puestos de 
descenso directo o a comienzo de 
año, después de caer ante Vasco da 
Gama y enfilar un mal arranque en 
el torneo local. El presente está muy 
lejos de ser similar a los ejemplos 
mencionados anteriormente, pero 
estuvieron arriba por tanto tiempo 
que no quieren dejar de soñar. 

 
Un partido de copa 

UdeC y Unión La Calera jugarán 
el sábado en el Ester Roa más que 
tres puntos. Pese a que resta mucho 
torneo aún, será un partido donde 
estará en disputa el segundo lugar 
del campeonato, que a final de año 
determinará al clasificado directo 
a Copa Libertadores. 

“Tendremos muchos recaudos 
ante su ataque. Vienen jugando los 
últimos dos o tres partidos con un 
reagrupamiento bastante intenso y 
así son difíciles de profundizar. Es-
tán en un momento positivo y eso, 
hoy, está dando que un colectivo 
como Calera los tenga en esa posi-
ción. Para doblegarlos tendremos 
que esforzarnos muchísimo”, co-
mentó Bozán. 

Unión La Calera ya asomó como 
un rival duro en el primer semestre, 
pero la UdeC la derrotó 3-1 en el sin-
tético de Quillota. El equipo de Víc-
tor Rivero es la sensación del cam-
peonato, marcha segundo en la ta-
bla manteniendo un equilibrio 
perfecto en la cancha, esos que a los 

“Este equipo siempre sale 
fortalecido ante el fracaso”
Tres partidos sin ganar ni marcar goles acumula la UdeC en el torneo. El DT 
confía en revertir la situación, tal como superaron otros malos momentos.

un pequeño bajón donde no he-
mos podido sumar, pero de igual 
manera seguiremos buscando 
mantener la ilusión y motivación de 
luchar arriba. Somos conscientes 
de que enfrentaremos al equipo 
sensación del torneo y lo sabemos”. 

El partido se jugará el sábado a 
las 20 horas y, para quienes deseen 
asistir, se repetirán las promociones 
de los partidos anteriores: 2x1 para 
todas las localidades y entradas a 
100 pesos para quienes estudien 
en Básica o Media.

FOTO:ARCHIVO / RAPHAEL SIERRA P.

entrenadores les encantan. 
¿Cuál? Los cementeros son el 

equipo que ha marcado más goles 
en el campeonato (36) y cuentan 

con el segundo arco menos batido 
del torneo (20) tras U. Católica. 
“Vienen mostrando buen nivel y 
ritmo, con jugadores en un gran 
momento futbolístico”, valoró el 
“Tigre”, Cristián Muñoz. 

Alejandro Camargo dijo que “he-
mos mirado sus partidos, pero más 
que observarlos a ellos, debemos 
mejorar nosotros. Hay que ganar 
como sea, eso nos dará un envión 
anímico y futbolístico. Este es un 
buen partido para que demostre-
mos que es posible estar arriba y 
podemos reivindicarnos. Todos te-
nemos que subir el nivel para no de-
pender de otros”. 

El “Tigre” agregó que “tuvimos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

¿Pesó tanto en el equipo la partida de Jean Meneses a México?
En el Campanil tratan de bajarle el perfil a la ida de 

su máxima figura en el primer semestre, pero les cues-
ta. Desde la partida de “Takeshi” al León de México, 
UdeC marcó un gol en los cuatro partidos que disputó 
y fue anotado, además, por un lateral derecho. 

“Su salida ha sido muy hablada y nos lleva a lo mis-
mo que hicimos cuando él no estuvo antes en algunos 
partidos. En su momento sacamos partidos adelante 
sin él y lo podemos repetir. En ataque tenemos que ser 

más consistentes en la precisión de las acciones con 
balón, pero cuando estamos imprecisos es difícil”, dijo 
el entrenador Francisco Bozán. 

José Huentelaf comentó la semana pasada que se 
entrenaba bien, pero en los partidos oficiales estaban 
saltándose el mediocampo. Bozán explicó que “nos ha 
pecado la imprecisión y lo sabemos. Cada vez que le entre-
gamos un balón al rival, perdimos un ataque. No hemos 
logrado resultados exitosos por la precisión del pase”.
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Melinton Baeza irá al Panamericano
Excelentes noticias llegaron 

desde la Federación Chilena de 
Levantamiento de Pesas, que aca-
ba de confirmar al cañetino, Me-
linton Baeza, como representan-
te chileno en el Panamericano Ju-
venil de Colombia 2018. 

En un principio, la selección na-
cional estaba compuesta por el 
temucano Camilo Zapata (cate-
goría 94 kilos) y el serenense Nico-
lás Cuevas (85 kilos), pero luego 
que la federación solicitara un 
wild card, este le fue cedido al de-
portista regional, figura en la di-
visión de +105 kilos. 

Baeza viajó a Santiago, donde 
está realizando una preparación 
especial bajo las órdenes del head 
coach nacional, Gregory Panchev, 

tarimas cafeteras. 
“El nivel será muy fuerte, par-

tiendo por los dueños de casa, sin 
contar los países centroamerica-
nos como Cuba, además de Vene-
zuela y México, que irán con equi-
po completo. Actualmente, Me-
linton está haciendo marcas de 
130 kilos de arranque y 160 kilos 
de envión, con lo cual podría op-
tar a un cuarto lugar. Esto sería es-
pectacular, porque si queda entre 
los cinco mejores, tendría el dere-
cho a optar a la beca Proddar que 
le ayudaría mucho en su carrera. 
El requisito es que en su prueba, 
hayan más de cinco competido-
res”, explicó. 

El 5 de septiembre se embarcará 
la selección chilena a Colombia.

FOTO:IND

Con sólo 19 años, Baeza es 
una de las nuevas caras de 
las pesas criollas, por lo que 
en 2019 entrenará en el CAR.

El futuro lo espera 
en la capital

previo a su viaje a Colombia, país 
donde se llevará a cabo el certa-
men, del 5 al 12 de septiembre. 

 
Buenas sensaciones 

A cargo del combinado criollo 
irá el también cañetino, Juan Car-
los Contreras, entrenador que pro-
yectó la actuación de su pupilo en 

Hermanos Imschenetzky 
van al mundial ecuestre

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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EQUITADORES PENQUISTAS FUERON OFICIALIZADOS POR LA FEDERACIÓN CHILENA

El directorio de la Federación 
Ecuestre de Chile y la Comisión Na-
cional de Salto, ratificó el Jumping 
Team de Chile que actuará en el 
Campeonato Mundial de Deportes 
Ecuestres, que se disputará en sep-
tiembre próximo en Tryon, Esta-
dos Unidos. 

Lista que está integrada por dos 
equitadores de Concepción, los 
hermanos Nicolás y Alexandr Ims-
chenetzky, quienes estarán acom-
pañados de Rodrigo Carrasco, Car-
los Milthaler y Samuel Parot ade-
más del head coach, Joaquín 
Larraín. Equipo que se encuentra 
en Estados Unidos cumpliendo un 
periodo de entrenamiento y com-
petición, el que ha estado marcado 
por excelentes resultados. 

Destacan entre ellos, el quinto 
puesto obtenido por Nicolás (mon-
tando a Rania Valmar), en el Blue-
grass Festival Horse Show de Ken-
tucky. Resultado al que se suma su ac-
tuación como mejor chileno en el 
concurso argentino Sol de Mayo, en 
lo que le valió además acceder al cla-
sificatorio a la World Cup de 1,60. Y 
al quinto puesto que junto a Alexandr 
obtuvo integrando el Team Chile en 
la Copa de las Naciones FEI, que se 
disputó en Wellington, en marzo. 

 
Repitiendo el desafío 

Luego que en abril pasado, Nico-
lás y Alexandr quedaran preseleccio-
nados para el mundial, tras cum-
plir con todos los requisitos interna-
cionales de cara al máximo evento 
de salto ecuestre (altura de 1,60 me-
tros, y con el tope máximo de ocho 
faltas), restaba la confirmación por 
parte del head coach nacional, quien 

en las últimas horas oficializó al 
equipo: Nicolás Imschenetzky 
(montando a Jacke); Rodrigo Ca-
rrasco (Fape Acapulco); Carlos Mil-
thaler (Con Top); Samuel Parot 
(Thriller), y Alexandr Imschenetzky 
(Centina Valmar), como reserva. 

Desde Estados Unidos, donde se 
haya hace un mes con el resto de la 
selección, Nicolás Imschenetzky se 
refirió a esta nominación. 

“Me pasa una situación particu-
lar, porque siempre es un honor ser 

parte del equipo nacional, pero me 
siento con una responsabilidad es-
pecial al ir con mi hermano. Creo 
que tenemos un equipo bastante 
razonable para el mundial; si bien 
la diferencia con países como el 
mismo Estados Unidos, Alemania, 
Francia u Holanda es grandísima, 
hemos hecho una buena gira y los 
caballos están saltando muy bien. 
Hace siete años partió este equipo, 
tenemos a un amigo como Rodrigo 
Carrasco que hace un excelente 

trabajo con los caballos y a grandes 
deportistas, como Carlos Milthaler 
y Samuel Parot”, expresó. 

En ese aspecto, Imschenetzky 
manifestó su satisfacción por asis-
tir por segunda vez a un certamen 
de estas características. “En mi ca-
lidad de amateur, me llena de orgu-
llo esta posibilidad. Reconozco que 
ha sido un sacrificio no menor es-
tar un mes viviendo fuera de Chile, 
pero esto me gusta tanto al punto 
de dejar a mi familia y a mis cola-

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

Mientras Nicolás integrará el equipo de cuatro jinetes 
titulares, Alexandr viajará como reserva. El evento se 
realizará entre el 19 y 23 de septiembre en Tryon, EE.UU.

boradores en las empresas”, dijo. 
“Yo estuve en la edición anterior, 

en Francia, pero que fue una oca-
sión para ganar experiencia más 
que nada, porque en ese minuto 
no teníamos un equipo como aho-
ra. Pero después gané el Campeo-
nato Nacional y estuve en los Pan-
americanos de Toronto, lo que me 
dio mayor roce, por eso tengo ma-
yores expectativas. Pese a que ten-
go un caballo muy joven, que hace 
poco cumplió los nueve años y está 
recién entrando a su etapa de ma-
durez, es excepcional y la única in-
cógnita será ver cómo se compor-
ta en un estadio lleno con 40 mil 
personas”, sentenció.

de septiembre próximo, se 
desarrollará el Campeonato 
Mundial de Deportes 
Ecuestres, en EE.UU.

al 23 
19

Para Nicolás, significará su 
segunda aparición mundial, 
tras disputar Caen 2014, 
donde se ubicó entre los 100 
mejores.

Nuevo desafío
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suma la UdeC para la 
LNB, pues antes 
llegaron Erik Carrasco y 
Eduardo Sepúlveda.

refuerzos
3

STEVEN TOYLOY SE INTEGRARÁ AL CAMPANIL

Tras los arribos de los na-
cionales Erik Carrasco y 
Eduardo Sepúlveda, suma-
do a la confirmación del ve-
nezolano Carlos Milano 
como integrante del plantel 
para la Liga Nacional de Bás-
quetbol (LNB), en la UdeC 
faltaba por definir a su se-
gundo extranjero. Y quien lle-
gará a ocupar esa vacante 
será el estadounidense Ste-
ven Toyloy. 

De 30 años, el pívot mide 
2.03 metros y pesa 110 kilos. 
Su carrera arrancó del 2008-
2010, con el equipo Cincin-
nati en la Ncaa de Estados 
Unidos. Allí, en dos tempora-
da jugó un total de 65 en-
cuentros. 

 
Un trotamundos 

Después, en 2010-2011, fue 
parte del elenco de Istanbuls-
por de Turquía, y ese mismo 
año, también, jugó para el 
equipo Urunday Universita-
rio en Uruguay. 

También en 2011, defen-
dió la camiseta de Libertad 
en Paraguay, en donde logró 
un subcampeonato. Luego, 
militó en el equipo Limeira 
de Brasil. 

Durante varios años estu-
vo jugando en Brasil, en dife-
rentes equipos como el Pau-
listano, Palmeiras. Igualmen-
te, hizo una pausa para ir a 
militar con el equipo Atléti-
co de San Germán en Puerto 
Rico, para luego regresar a 
Brasil con Paulistano. 

Luego, nuevamente vistió 
la camiseta de Urunday Uni-
versitario y en 2017-2018 es-
tuvo en la pretemporada con 
el Moncton Magic de Cana-
dá. Sin embargo, decidió 
aceptar una oferta CB Santos 
San Luis, que fue su último 
club en Brasil antes de acor-
dar su llegada a la Universi-
dad de Concepción. 

 
Su juego 

El pívot, que arribará hoy 
a la ciudad, se define como 
un buen rebotero y también 
con facilidad para las clava-
das en el costado ofensivo 
de la cancha. 

“Creo que las principales 
características de mi juego 
son los rebotes y las volca-
das”, comentó durante su 
paso por Brasil. 

Con su llegada, la UdeC 
cierra, de momento, su plan-
tel para encarar la nueva edi-
ción de la LNB. 

 
Comienzo de visita 

La nueva versión de la 
competencia basquetbolís-
tica más importante de Chi-

UdeC definió a su pívot  
para la Liga Nacional 

FACEBOOK STEVEN TOYLOY

De 30 años y 2,03 metros, el 
estadounidense ha hecho gran 
parte de su carrera en Brasil, 
aunque, también, estuvo en 
Uruguay y Paraguay en 
Sudamérica. Se define como un 
buen rebotero y dominante en 
la pintura en ofensiva.

le partirá el 29 de septiem-
bre. La UdeC será parte de 
la Zona Centro, junto a Los 
Leones, Español de Talca, 
Boston College, Universi-
dad Católica y Municipal 
Puente Alto. 

El Campanil debutará con 
fecha doble en condición de 
visita: el sábado 29 de sep-
tiembre jugará con Munici-
pal Puente Alto y al día si-
guiente hará lo propio ante 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Boston College. 
El sábado 6 de octubre ten-

drá su estreno en condición 
de local, cuando reciba a Es-
pañol de Talca. Su cuarto 
partido también será como 
anfitrión, cuando se mida 
con Los Leones, el sábado 13 
de octubre.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

“Ahora voy Señor, recíbeme mi Dios”. Ha fallecido nuestro querido e inolvidable 
esposo, cuñado y tío. Sr. 
 

 ABRAHAM HUMBERTO ENRIQUE SANDOVAL QUERO 
(Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia San José (Lincoyán #649, Concepción). Su 
funeral será hoy, después de una misa a las 12:00 h, saliendo el cortejo al Cemen-
terio General de Concepción (Crematorio). 
 
Elena Rosa Galletti Alveal y familia 
 
Concepción, 30 de agosto de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

9/13 7/14
LOS ÁNGELES

8/15
SANTIAGO

7/14
CHILLÁN7/14

RANCAGUA

9/14
TALCA

4/14
ANGOL

5/13
TEMUCO

3/12
P. MONTT

9/12
VIERNES

8/14
SÁBADO

9/16
DOMINGO

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Rosa de Lima

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi 
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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Edición Especial 169 Aniversario Coronel

“Hoy la comunidad dice  
basta de contaminación”
En los últimos meses, el alcalde ha reforzado su postura medioambiental por el caso metales pesados y 
la posible llegada de más industrias. Por otra parte, se manifestó contento con el paquete de inversiones 
en infraestructura, la alta participación de los vecinos y la puesta en valor de lugares turísticos y 
patrimoniales. “Somos una zona hermosa y pujante, pero nos han tratado como patio trasero”, sostuvo.

BORIS CHAMORRO

U
n ambiente de alegría, cele-
bración y esperanza se ha sen-
tido durante este mes de ani-
versario en la comuna de Coro-
nel; aunque, en la víspera de 

cumplir 169 años, el tono de su alcalde Bo-
ris Chamorro es tan reflexivo como impe-
tuoso. Claramente hay entusiasmo ante 
los grandes proyectos que se vienen; 
pero también se nota cierta rabia por los 
daños medioambientales que algunas in-
dustrias han dejado en ese territorio du-
rante las últimas décadas, pese a la opo-
sición de los habitantes. 

Es por ello que a la hora de realizar un 
balance de la primera mitad de su gestión 
aparece cierta dualidad entre las solucio-
nes a los problemas existentes y el anhe-
lo de un desarrollo sustentable acorde a las 
virtudes geográficas, la calidad humana y 
un rico pasado histórico y patrimonial.  

“En estos dos años me he centrado bá-
sicamente en resolver algunos problemas 
heredados. Un ejemplo de ello es el edi-
ficio consistorial, que es una situación que 
se debe resolver, así como la interconec-
tividad interna de la comuna respecto a te-
mas como el paso sobre nivel Camilo Ola-
varría, resolver la conectividad con la ruta 
160, u ordenar el plan regulador metropo-
litano. Son todas materias importantes”, 
sostuvo la autoridad comunal. 

“Independiente de lo anterior, siempre 
hemos ido sustentando nuestro accionar 
en virtud de nuestros eje de acción en 
materias bastante claras. Esta es una ad-
ministración con un marcado sello social; 
y entendemos el deporte, la seguridad 
ciudadana, el medioambiente y la educa-
ción como pilares fundamentales del de-
sarrollo de nuestra comuna, y así mejorar 
la calidad de vida de nuestros vecinos”. 

 
¿Cuáles son las grandes metas fijadas 

para lo que queda de gestión? 
Sentimos que tenemos que ir subsanan-

do las heridas del pasado e ir mirando al 
Coronel del futuro, el que queremos en-
tregar a nuestros hijos y a nuestros nietos. 
Para eso es importante ver como pasamos 
de ser una comuna de puerto industrial a 
una comuna que se abre al mundo del tu-
rismo, el patrimonio, a la puesta en valor 
de espacios tan relevantes para nuestra ciu-
dad como es el Valle Patagual, la Isla San-
ta María, y recuperar el patrimonio vivo que 
todavía existe en los sectores de Maule, Pu-
choco, o el histórico hito Galvarino.  

Para sanar las heridas del pasado, arma-
mos toda una política municipal a través de 
la Dirección de Medio ambiente, algo que 
antes no existía en el municipio, y una se-
ñal que le dice a los empresarios que no 
pueden hacer a destajo lo que hacían has-
ta hace dos años atrás. Ahora tienen una 
autoridad comunal que está fiscalizándo-
los y monitoreándolos constantemente; 
revisando los proyectos de instalación de 
nuevas industrias, como es el caso de las 
salmoneras o la situación del acopio de 
combustibles; aparte de lo permisivo del 
plan regulador metropolitano. Queremos 
que eso no ocurra y que Coronel deje de 
ser el patio trasero del Gran Concepción. 

 
No más daño medioambiental 

La lucha medioambiental ha sido, preci-
samente, un sello de su gestión. Este mes 
lo vimos alzando la voz por el tema de los 
metales pesados. ¿Qué se sacó en limpio 
de aquella situación? 

Primero decir que efectivamente hemos 
tenido la valentía, como autoridad comu-
nal, de denunciar estos hechos. Nuestros 
antecesores estas situaciones la tapaban 
con diario y no se hacían cargo de la res-
ponsabilidad medioambiental. Nosotros 
hemos sido la voz de los que no tienen voz, 
que son esos niños que tienen en su orga-
nismo metales pesados; que es la prolife-
ración del cáncer y de las enfermedades 
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Este mes nuestra 
comuna cumple 169 
años de historia, de 

lucha, de sacrificio, de logros y 
de sueños. Este nuevo 

aniversario nos encuentra llenos 
de desafíos; con el firme 

propósito de seguir avanzando 
principalmente en el área social. 
Quiero expresar mi más sentido 

reconocimiento a esta 
administración municipal por su 

incansable aporte a nuestro 
querido Coronel.”

respiratorias; el consumo de un agua po-
table que es turbia y que es la más cara que 
se paga en Chile; o los vecinos del sector 
sur que no pueden dormir por la actividad 
portuaria. Para todos ellos hemos levanta-
do la voz como nunca se había hecho. No 
sólo está el argumento del empleo, tam-
bién hay una postura sólida como es la sus-
tentabilidad del ambiente en que vivimos. 
Eso también es calidad de vida.  

Hoy nuestro deber es declarar que el úni-
co vertedero de ceniza emplazado en el ra-
dio urbano de una comuna está en Coro-
nel; y que vamos a hacer todos los esfuer-
zos para que se cierre. 

 
¿Y cómo evalúa la respuesta del go-

bierno? 
El 19 de abril, más de 10 mil habitantes 

de la comuna salieron a las calles; a mar-
char y a manifestar el basta ya de contami-
nación. La crisis era una situación comple-
ja, y nosotros encabezamos esa moviliza-
ción. Ya entonces declaramos que los niños 
de la escuela Rosa Medel estaban en una 
situación donde el Estado tenía que hacer-
se cargo. Visitamos y recorrimos el parla-
mento, estuvimos tanto en el Senado como 
en la Cámara de Diputados. En el primer 
caso el ministro Santelices se comprome-
tió ante la comisión de Salud a venir a la 
comuna. Faltó a su palabra, y él es el re-
presentante del Presidente.  

En virtud de ello denunciamos esta situa-
ción a los medios, con la valentía de tratar 
al ministro de mentiroso tras venir a Con-
cepción y no pasar a Coronel. Tras esto, 
vino la ministra de Medio ambiente, se reú-
ne con nosotros, desarrollamos un plan de 
acción. Pero luego hubo cambio de gabi-
nete y ahora partimos todo de cero. Lo úni-
co que ha habido acá es la voluntad del in-
tendente Jorge Ulloa de sentarse a conver-
sar estos temas sin miedo; siendo un 
facilitador. Del resto del gobierno, la ver-
dad es que no podemos decir lo mismo. 

Luego el ministro presentó mil muestras, 
siendo que el seremi reconoció que sólo 
80 niños han acudido. O sea, vamos a ha-
cer por cuarta vez los exámenes que ya hizo 
el Instituto de Salud Pública. 

 
¿Cuáles son las principales causas am-

bientales que hoy emprenden como mu-
nicipio? 

Lo que proponemos es que se establez-
can y se garanticen al menos cuatro pun-
tos anclas para lograr una política me-
dioambiental. La primera es desarrollar a 
lo menos 4 mil muestras a todo rango eta-
rio, niños, adultos y adultos mayores, so-
bre todo los que viven dentro del rango de 
las empresas termoeléctrica. Lo segundo 
es el cierre y traslado absoluto del verte-
dero de cenizas de Enel. Además aboga-
mos por un plan de recuperación me-
dioambiental exclusivo para la ciudad de 
Coronel; así como un plan regulador me-
tropolitano que no sea permisivo, como lo 
están planteando hoy día con el caso de 
la zonificación de acopio de combustibles 
peligrosos en el sector sur.  

 
Lo más reciente es la posible llegada de 

salmoneras 
Hay 79 proyectos salmoneros identifica-

dos para las costas en la Región del Bío Bío, 
de esas tres están en la ciudad de Coro-
nel y cinco en la Isla Santa María. Nosotros 
nos estamos oponiendo a cualquier tipo de 
instalación de empresas salmoneras, lo hi-
cimos ante el ministro, ante el intendente, 
en el Consejo Regional de Uso del Borde 
Costero, que esperamos que se pronun-
cie. Nos hemos asociado con alcaldes de 
Hualpén y San Pedro de la Paz. Hemos ma-
nifestado que nos oponemos rotunda-
mente. Ya nos quitaron todo el borde cos-
tero de Coronel y ahora quieren quitarnos 
el borde costero de nuestra Isla Santa Ma-
ría. Eso es impensado para una ciudad que 

apuesta al 2030 a convertirse en una zona 
patrimonial, turística y cultural. 

 
La comunidad exige medidas medioam-

bientales, pero también inversiones en in-
fraestructura y planes sociales 

En materia de proyectos estamos con-
tentos. Hemos logrado atraer más de 22 
mil millones de pesos de inversión públi-
ca a la comuna. Es una cifra tremenda, y eso 
obedece al buen nivel de trabajo colabo-
rativo y de equipo que tenemos en el mu-
nicipio. Grandes colaboradores, tremen-
dos profesionales, muchos de ellos hijos de 
la ciudad que aman su zona.  

Sobresalen proyectos como el edificio 
consistorial con 6.500 millones de pesos; 
el proyecto paso sobre nivel de 10 mil mi-
llones de pesos; dos canchas de pasto 
sintético, la remodelación del Estadio 
Schwager, la reconstrucción del gimnasio 
Puchoco Schwager; la construcción del 
patinódromo, y del nuevo Hospital. Habla-
mos de obras que estarán construidas de 
aquí al primer semestre del 2019.  

Pero también estamos contentos res-
pecto a grandes obras que no son sólo 
inversión en infraestructura, como la crea-
ción de la beca Alcalde de Coronel que 

se sustenta con el sueldo del alcalde del 
mes de marzo de cada año, y que bene-
ficia a los 15 primeros puntajes de la PSU 
de establecimientos municipalizados.  

Además estamos orgullosos de la firma 
del convenio con el preuniversitario de la 
Ucsc, de atraer casas de educación supe-
rior como el CFT Lota Arauco de la Uni-
versidad de Concepción. Estamos orgu-
llosos de la posta Puerto Norte de la Isla 
Santa María, y de tener un telecentro 
allá. Lo que antes era impensado. 

En seguridad sumamos 23 cámaras, vehí-
culos, y la primera Casa de la Seguridad 
que existe en Chile. Queremos trascender 
como una gestión que desarrolló grandes 
obras, pero que además dejó el sello so-
cial anclado en la administración munici-
pal. Un ejemplo es que desarrollamos un 
nuevo programa de Salud Municipal que 
permite tener un médico, un podólogo, un 
kinesiólogo y un tens recorriendo la ciudad 
y visitando las zonas rurales. 

 
 

Escuchar a los coronelinos 
¿Cómo evalúa la participación ciudada-

na a la hora de proponer y exigir iniciati-
vas?  

Nuestro deber es estar siempre cerca de 
los ciudadanos, que todo lo que se haga 
sea de cara a ellos, y no de espalda.  

Hace dos años Coronel estaba en la in-
defensión absoluta por responsabilidad 
de autoridades anteriores que eran más 
aliados de las empresas contaminantes 
que representantes de la comunidad. Hoy 
ven a un alcalde que los representa y que 
no tiene negocios con nadie.  

Somos un gobierno comunal popular 
y hemos abierto espacios a la participa-
ción. Por primera vez en nuestra historia 
se hizo una consulta ciudadana, por pri-
mera vez desarrollamos un cabildo me-
dioambiental municipal, un cabildo de-
portivo y otro con los estudiantes. Cre-
emos que lo más valioso que tiene 
nuestra ciudad son sus habitantes y qué 
mejor que darles a ellos la responsabili-
dad de contribuir al desarrollo de la co-
muna a través de instancias para dialo-
gar y saber lo que piensan. Entre todos 
estamos por una comuna que se abra al 
turismo, al patrimonio y al enriqueci-
miento de nuestra cultura, y siempre po-
niendo el valor en las personas.

“
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Varias actividades para 
celebrar el aniversario

S
i bien hoy es el día en que se 
cumplen 169 años de la funda-
ción de Coronel, los actos oficia-
les serán más bien la culminación 
de todo un mes celebrando el 

aniversario, el cual se ha caracterizado por 
la diversidad de actividades y una alta 
participación ciudadana. 

Iniciado agosto se realizó el lanzamien-
to oficial con un espectáculo de folclor, 
además de degustaciones de platos típi-
cos de la zona, como el pan minero, co-
mida mapuche, harinado, ponches de 
mariscos y ceviche, entre otros. 

Allí se dio a conocer una serie de acti-
vidades patrimoniales, deportivas, socia-
les, culturales y recreativas. Entre las más 
llamativas destaca la Feria Artesanal en 
la Plaza de Armas de la comuna, la cele-
bración del Día del Niño y la Niña, el Día 
del Minero, o el Festival Voces del Car-
bón con la presencia de Germán Casas, 
Luis Jara y María José Quintanilla. 

El mundo cristiano, muy presente en la 
comuna, también suma eventos espe-
ciales, como el concierto de las cantan-
tes Gladys Muñoz y Sofía Lorensen que 
se realizará este fin de semana en el Gim-
nasio Municipal. Además mañana es la 
tradicional Fiesta de los Sombreros, para 
los adultos mayores de Coronel, a lo cual 
se suma la tradicional Fiesta del Cama-
rón en Escuadrón. 

 
Deportes y tradición 

No sólo música ha habido en las cele-
braciones. El lunes 13 hubo una inaugu-
ración de áreas verdes, y al día siguiente 
comenzó la Copa Coronel de Fútbol en 
el estadio Bernardino Luna. Esa misma se-

uno de los acontecimientos más espera-
dos por la comunidad. 

Este año la distinción como “Hijo Ilus-
tre de la comuna de Coronel” recayó en 
Juan Venegas Soto por 22 años ininte-
rrumpidos en la Segunda Compañía de 
Bomberos de Coronel, además de ser ins-
tructor y rescatista de la institución; así 
como a doña Edith Marfilda Pinto por su 
rol de dirigente social y fundadora de ins-
tituciones, como Comité de Vivienda Fre-
sia - Camilo Olavarría, Corporación Ami-
gas de la Salud María Auxiliadora, o la 
Mesa de Seguridad Ciudadana Villa Mora 
Coronel, entre otros méritos. 

Además se reconoció a los ciudadanos 
destacados. Ellos son: Sergio del Campo 
Merello, Tulio Bizama, Luis Aguilera Ra-
mírez, Marcos Sáez Fredes, Benito Vide-
la Olguín, Tania Sáez Leal, Mauricio Vega 
Cartes, Ruth Díaz Aguillón, Leopoldo 
Alarcón Sanhueza, Maribel Rodríguez Ro-
dríguez, Aladino Acevedo Fierro y Mar-
cos Pereira Montecinos. 

Edición Especial 169 Aniversario Coronel

Reconocidas figuras musicales de la TV y del mundo cristiano, así 
como campeonatos deportivos, pasacalles, fiestas para estudiantes, 
mujeres y adultos mayores; y el reconocimiento a los vecinos 
destacados son parte de la intensa agenda de agosto en Coronel.

mana se celebró el Día de la Juventud en 
el Gimnasio Municipal , se realizó el cam-
peonato de cueca del adulto mayor y un 
encuentro de payadores. 

La semana pasada hubo encuentros 
escolares, campeonato de ajedrez, la 
inauguración de la Carpeta Asiática en 

Escuadrón, pasacalles y una corrida fami-
liar, por nombrar algunos festejos. 

 
Acto cívico militar 

Hoy la actividades continúan con el 
desfile cívico militar, incluyendo el reco-
nocimiento a los vecinos destacados, 
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Una zona con diversos paseos para la familia 

los visitantes del extranjero y del resto 
del país. 

No muy lejos de ahí nos encontramos 
con el sector Maule (foto): la combina-
ción ideal entre paseos frente al mar, gas-
tronomía y el recuerdo de la época do-
rada de la industria del carbón. Entre los 
inmuebles que destacan está el Club 
Maule, cuya construcción se remonta al 
año 1926 por orden de la empresa car-
bonífera Schwager. Esta mansión de ar-
quitectura neocolonial contaba con jar-
dines, estacionamiento, piscina semio-
límpica, canchas de tenis, bowling, 
sombreaderos, duchas, baños, camari-
nes, comedores, salones de evento, pie-
zas ornamentales y cierre perimetral, 
sala de billar, salones para reuniones, bar, 
y en el segundo piso habitaciones para 
alojados. 

En principio, el complejo estuvo des-
tinado a uso exclusivo de ejecutivos y fa-
milias pertenecientes a la Carbonífera 
Schwager. En la década de 1970, fue 
traspasada a Enacar (Empresa Nacional 
del Carbón) y en la actualidad es admi-
nistrada por la Caja de Compensación 18 
de Septiembre, institución que conser-
va el inmueble en perfecto estado, con 
todas sus dependencias y servicios. 

 
Para aprender y divertirse 

Otro espacio ideal para conocer duran-
te los paseos por la comuna es el Cen-
tro Interactivo de Ciencias Artes y Tec-
nología, Cicat, el cual cada año tiene di-
vertidas muestras sobre temas como la 
flora y fauna, las energías renovables, in-
ventos y curiosidades, y vida saludable.  

Durante el primer semestre, las insta-
laciones fueron visitadas por más de 11 
mil estudiantes, cifra que aumentó con-
siderablemente durante las pasadas va-
caciones de invierno. Actualmente están 
iniciando las labores de su subsede en 
la galería Universitaria, en pleno centro 
penquista; pero se mantienen las expo-
siciones de su casa central, donde ya es-
tán preparando una muestra sobre dino-
saurios para la próxima temporada. 

L
a imagen de Coronel como una 
zona eminentemente industrial 
no coincide con sus hermosos 
paisajes y lugares históricos. Es 
más, hoy la estrategia de desa-

rrollo apunta hacia el turismo patrimo-
nial, algo de lo cual esta comuna se sien-
te orgullosa, pese a la necesidad de una 
mayor valoración y difusión de sus atri-
butos.  

Basta con mencionar los límites geo-
gráficos de la comuna para apreciar su 
encanto y su potencial. En su entrada 
norte encontramos el principal club de 
golf de la Región, La Posada; así como 
el acogedor Parque Alessandri, referen-
te regional para quienes gustan de la na-
turaleza y la ecología. Sin embargo, el 
gran destino patrimonial en aquella par-
te de Coronel es el hito a Galvarino, el 
cual nos recuerda que allí fue el punto de 
entrada a la zona de Arauco, rica en tra-
diciones y reconocida por su resistencia 
a los conquistadores.  

Hacia el oeste además nos encontra-
mos con el hermoso sector de El Pata-
gual, colindante con el río Bío Bío, mien-
tras que al norte limita con la playa más 
popular de la provincia y una de las más 
reconocidas por los chilenos; Playa Blan-
ca, la cual además demarca la mitad 
geográfica de Chile.  

Lamentablemente el borde costero 
de la comuna está ocupado por el puer-
to y grandes industrias, pero si nos aden-
tramos en el mar nos encontramos con 
la Isla Santa María, un territorio que ha 
sido reconocido entre los más promiso-
rios para el turismo aventura en esta 
parte del mundo. Allí además se conser-
va el recuerdo de épocas balleneras, 
paso de piratas, motines y la presencia 
de asentamientos mapuches. 

 
Paseo por Puchoco y Maule 

Y si de patrimonio se trata, el sector de 
Puchoco mantiene latente el recuerdo de 
la industria minera. Allí además se inau-
guró recientemente el museo Los Chiflo-
nes, sin duda un panorama distinto para 

Desde un club de golf y un museo interactivo hasta la playa más conocida del sur de Chile e hitos cruciales en la Guerra de Arauco. Hoy 
Coronel tiene lugares de sobra para dejar atrás el sesgo industrial y abrirse al turismo histórico y patrimonial. Entre los diamantes en bruto 
está la Isla Santa María, uno de los destinos más promisorios para el trekking en esta parte del planeta.

Edición Especial 169 Aniversario Coronel
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Comuna es un deleite 
para los fanáticos de 
la Historia de Chile

D
esde la llegada de los inva-
sores españoles, la zona de 
Coronel fue un sitio de gue-
rra por casi cuatro siglos, ini-
ciada primero por el Reino 

de España en contra de las comunida-
des locales, luego continuada por los 
criollos y finalmente culminada por los 
chilenos en contra de los mapuches en 
lo que fue la denominada “Pacificación 
de la Araucanía”. Así, por largo tiempo, 
el actual territorio estuvo prácticamen-
te deshabitado, ya que fue parte de una 
zona de frontera entre el Reino de Chi-
le y la Araucanía. 

Durante el periodo de la invasión, las 
tierras de Coronel fueron paso obligado 
de los españoles hacia los fuertes del sur, 

utilizando las riberas del Bío Bío por los 
vados de Talcamávida. Aquí se libraron 
distintos enfrentamientos, entre ellos la 
“Batalla de Lagunillas”. 

En el invierno de 1557, después de la 
muerte de Lautaro en 1556, desembar-
có en la Isla Quiriquina don García Hur-
tado de Mendoza con un contingente de 
600 hombres de infantería y 6 obuses. 
Fue entonces cuando ordenó cortar am-
bas manos al prisionero Galvarino. Este 
hecho sucedió en el sitio hoy denomina-
do Escuadrón. Puesto en libertad, el to-
qui exaltó con mayores bríos a sus hues-
tes; siendo tomado posteriormente pri-
sionero y condenado a morir en la horca. 

Hacia inicios del 1800, durante los úl-
timos años de la ocupación del reinado 

Fue en tierras coronelinas donde se produjo la batalla de Lagunillas y 
donde cortaron las manos a Galvarino. Con la industria del carbón se 
transformó en ciudad, aunque fue recién en 1983 cuando se instauró 
el 30 de agosto de 1840 como fecha oficial de fundación.

español, estas tierras estuvieron habita-
das por una reducida población de ma-
puches, mestizos y fugitivos, y no fue has-
ta mediados de siglo XIX cuando luego 
de esta primera gran crisis surge un nue-
vo poblamiento del lugar, producto del 
hallazgo y posterior explotación del car-
bón de piedra. Aquel legado todavía se 
percibe en sectores como Puchoco. 

Fecha de Fundación 
Coronel, al igual que muchas ciudades 

de Chile, nunca fue oficialmente funda-
da. Sin embargo, en el año 1983, por de-
creto alcaldicio N° 569 de fecha 29 de ju-
nio, se declaró al empresario minero don 
Jorge Rojas Miranda como fundador de 
la ciudad, y se reconoció su fecha de fun-
dación el día 30 de agosto de 1849.
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Causas y proyección del 
actual auge inmobiliario
Según cifras del último censo, Coronel es una de las comunas de mayor crecimiento en las últimas 
décadas, presentando hasta un doble de viviendas respecto a la medición anterior. Desde la autoridad 
hay preocupación por el medio ambiente; mientras que en el rubro inmobiliario mantienen su 
compromiso con la calidad de vida, tal como sucede con el caso de Pocuro en el sector La Peña.

NUEVAS ZONAS RESIDENCIALES OFRECEN VENTAJAS PARA LA INVERSIÓN

S
egún datos del censo del 2017 en-
tregados en junio de este año, 
Coronel es la comuna que ha mos-
trado el mayor auge inmobiliario 
en la Región del Bío Bío. 

La comuna coronelina entre 2002 y 2017 
apreció un crecimiento de su población de 
95 mil 482 a 116 mil 262 individuos. La can-
tidad de viviendas incrementó casi al do-
ble en el mismo período, pasando de 26 
mil 597 a 41 mil 117 edificaciones. 

Desde el año pasado se han proyecta-
do más de 15 mil viviendas en proyectos, 
y no son solo viviendas sociales, pues hay 
algunas que llegan a 2800 UF. Se estima 
que más de la mitad ya están construidas, 
lo que genera un calculo de cerca de 30 
mil nuevos habitantes en la comuna.  

Este fenómeno ha ido de la mano de 
nuevas inversiones en materia de conec-
tividad, salud, educación y áreas verdes. 

 
Brazos abiertos 

Precisamente, los aspectos ecológicos 
están entre las preocupaciones que con-
llevan este auge, y que hoy son una luz de 
alerta desde la autoridad. “Coronel está 
creciendo, y a pasos agigantados, por lo 

cuyas últimas casas entregaremos este 
año. Está desarrollado en un sector urba-
no centro-oriente de Coronel, en un te-
rreno plano por sobre las 50 hectáreas, 
que fuimos comprando por terrenos me-
nores desde el 2004, y está adyacente al 
By Pass. Ese sector estaba muy deterio-
rado y permanecía abandonado, con 
grandes basurales en él”, comentó Jor-
ge Guardia, gerente regional de la em-
presa constructora . 

“Vimos en este sector un gran potencial 
para crear un barrio que fuese subiendo su 
plusvalía, con buena conectividad y equi-
pamiento. La principal característica es 
que todas sus viviendas son individuales, 
y con un material industrializado en base 
a Paneles SIP, con una muy buena aislación 
térmica y comportamiento sísmico. Tam-
bién la mayoría de las viviendas cuentan 
con Panel Solar para el agua domiciliaria 
caliente, lo que hace abaratar los costos de 
consumo de gas”, agregó el ejecutivo. 

La Peña fue el primer proyecto a nivel na-
cional que se hizo con esta materialidad 
en dos pisos, y el segundo gran proyecto 
de Pocuro en la comuna. Anteriormente 
habían construido Lagunillas Norte con vi-

viendas en albañilería, y 3 edificios de 5 pi-
sos en hormigón armado, a la entrada 
norte de Coronel. 

 
¿Cómo ha sido la relación con los veci-

nos y los futuros pobladores? 
Siempre pensamos que Coronel era una 

muy buena oportunidad para nuestra em-
presa, a pesar de que en los años 2004-
2006 cuando partimos, era una de las ciu-
dades con mas alta cesantía del país, y baja 
actividad comercial e industrial en ese en-
tonces. Sin embargo el tiempo nos ha 
dado la razón y nosotros hemos crecido 
junto con la comuna, de tal manera que a 
la fecha ya hemos entregado mas de 4.400 
viviendas. 

En general, nuestra relación con los ve-
cinos ha sido buena, a parte de hacer nues-
tro aporte entregando buenos barrios y vi-
viendas, en algunas ocasiones nos hemos 
acercado a las Juntas de Vecinos u otras or-
ganizaciones que nos solicitan ayuda. Inde-
pendiente de que queremos hacer bien las 
cosas y generalmente lo logramos, en al-
gunos casos puntuales hemos tenido pro-
blemas de postventa. Sin embargo, siem-
pre nos hacemos cargo cuando son respon-
sabilidad de la empresa. 

 
Compra con ventajoso subsidio 

¿Cuáles son las ventajas que ofrecen las 
actuales estrategias de integración inmo-
biliaria? 

Hoy existe un programa impulsado por 
el Serviu que es muy potente para el di-
namismo de la economía, y todos los ac-
tores que participan se ven beneficiados.  

Por ejemplo, las familias de sectores 
medios que compran en estos programas 
tienen que colocar solamente entre un 3 
a un 5% de píe, en comparación del 20%; 
y las familias vulnerables obtienen una 
casa aportando desde UF20 y con mejor 
estándar y mejor barrio que si fuese solo 
para viviendas sociales. Esto se debe a 
que los proyectos de integración social 
permiten entregar subsidios también a 
todas las viviendas de clase media que 
tenga el proyecto, hasta un precio de ven-
ta de UF2.200.
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tanto, el nivel de requerimientos y atención 
del municipio es mayor; pero nuestra preo-
cupación está centrada básicamente en el 
relleno indiscriminado de humedales. La 
comuna en 1990 tenía 56 y hoy nos que-
dan 12”, dijo el alcalde Boris Chamorro. 

“Mucha gente de Lota o de Arauco se 
está viniendo a Coronel. Nosotros lo agra-
decemos, les abrimos las puertas, pero 
tampoco estamos de acuerdo a que sea 
a costa de perder el ecosistema y secto-
res tan relevantes. El 73% del agua dulce 
que consumimos provienen de las cuen-
cas hidrográficas, y tenemos el deber de 
protegerlas”, enfatizó el edil.  

  
La experiencia Pocuro 

Es debido a lo anterior, que en los úl-
timos años el llamado ha sido a empre-
sas que mantengan áreas verdes y de es-
parcimiento, y que brinden seguridad y 
calidad de vida a los habitantes. Ese es 
el caso de Inmobiliaria Pocuro, la cual está 
detrás de uno de los proyectos emblemá-
ticos para el crecimiento de la ciudad: el 
sector La Peña.  

“Este es nuestro mayor proyecto de vi-
viendas en el país, con 2.486 unidades, 
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Inversiones  
y proyectos en 
infraestructura
Entre las obras monumentales contempladas para el 2019 están el 
nuevo edificio consistorial y el paso sobre nivel Camilo Olavarría. 
Además, se están ejecutando diversas iniciativas en áreas verdes, 
salud, seguridad y espacios para practicar distintos deportes.

CONECTIVIDAD ES TEMA CLAVE

A
la par del crecimiento inmobi-
liario e industrial, los corone-
linos han sido testigos de im-
portantes inversiones en in-
fraestructura, incluyendo 

interconectividad, áreas verdes, servi-
cios, recintos deportivos, obras urbanas 
y espacios culturales y turísticos. Sin em-
bargo esta tendencia está lejos de dete-
nerse y hoy son varios los grandes pro-
yectos que generan expectativas entre los 
habitantes de la comuna. 

Sin duda uno de los casos más emble-
máticos del último tiempo es la construc-
ción de un nuevo edificio consistorial, 
anhelo que se aprobó el 2012 y que hoy 
cuenta con un presupuesto cercano a 
los 6.500 millones de pesos. Se trata de 
un edifico de 7 pisos, 11000 m2 con dos 
sitios subterráneos y que va a albergar a 
todos los departamentos y direcciones de 
la municipalidad.  

Otra obra monumental y que será cla-
ve para mejorar la interconectividad de 
la comuna es el paso sobre nivel Camilo 
Olavarría con un monto de inversión cer-
cano a los 10 mil millones de pesos, ge-
nerando un enlace entre aquella arteria 
y la calle O’Higgins, donde se encuentra 
una extensa área comercial y de servicios. 

El deporte es otro de los ejes de la ges-
tión municipal que va de la mano con im-
portantes inversiones. Entre ellas destaca 
la remodelación del Estadio Federico 
Schwager; así como el mejoramiento de la 

millones de pesos se invertirán 
en la compra del terreno para un 
nuevo hospital en Coronel, el 
que tendrá cerca de 350 camas.

1.900

con un costo de 800 millones de pesos, 
la cual tendrá graderías, pasto sintético, 
estacionamiento y otros servicios para 
los más de 5 mil futbolistas amateur que 
viven en la comuna.  

Siguiendo con la vida sana y la necesi-
dad de áreas verdes, destaca una serie de 
proyectos de paisajismo complementa-
rios a la cicloruta del sector Ignacio Oña-
te, con parques y juegos que beneficia-
rán a más de 20 mil coronelinos. En total 
se trata de inversiones cercanas a los 
1.200 millones de pesos. 

Además, el 2017 el municipio se adju-
dicó 237 millones de pesos del Fondo Re-
gional de Inversión Local, los que se em-
plearán en el mejoramiento de la aveni-
da Darío Salas, la reparación del Club 
Internacional Coronel, dos espacios pú-
blicos en Lagunillas, y áreas verdes en el 
sector Corcovado.  

 
Salud y Seguridad 

En el ámbito de la salud también hay 
grandes noticias. Ello porque el año pa-
sado se aprobaron 1.900 millones de pe-
sos para la compra del terreno que alber-
gará al nuevo Hospital de Coronel, el 
que pasará a ser de Alta Complejidad y 
tendrá un aproximado de 350 camas. 

A lo anterior se agrega la construcción 
de un nuevo Servicio de Alta Resolutivi-
dad (SAR) que estará ubicado en el sec-
tor Camilo Olavarría y que considera una 
inversión aproximada de 980 millones de 
pesos. 

En materia de seguridad, en tanto, des-
taca la adjudicación de 90 millones de pe-
sos de parte de la Subsecretaría de Pre-
vención del Delito para implementarlo en 
distintas medidas antidelincuencia. 

patinadores de la comuna se 
verán beneficiados con la cons-
trucción de una nueva pista en 
el sector de Lagunillas Norte

800
cancha de fútbol del sector Lagunillas, 
con una inversión de 850 millones que in-
cluyen, entre otros ítems, nuevas gradas y 
pasto sintético. Además se sumará una 
multicancha en el sector Salvador Allende 
2 por un costo de 58 millones de pesos. 

Otro hito para el deporte será la cons-
trucción del patinódromo Lagunillas Nor-
te con una inversión de 308 millones de 
pesos y que acogerá a los 8 clubes y más 
de 800 exponentes de esta disciplina que 
hoy existen en Coronel. Por si fuera poco, 
se sumará la cancha Camilo Olavarría 

Edición Especial 169 Aniversario Coronel



Diario Concepción Jueves 30 de agosto de 2018 11

Tradición gastronómica y el sello ecológico

D
entro de los lugares para visitar en 
familia en Coronel, hay un espa-
cio que en los últimos años ha su-
mado visitantes gracias a la nota-
ble combinación de gastrono-

mía, tradiciones y actividades recreativas con 
espíritu ecológico. Se trata del restaurante “Al 
Son de las Tradiciones”, un amplio comple-
jo ubicado camino a Coronel Kilómetro 15 de 
la ruta 160, yendo desde Concepción. 

No se trata sólo de un emprendimiento 
gastronómico, el lugar de 1.400 metros cua-
drados es el sueño cumplido de la empre-
saria Eugenia Muñoz, quien siempre quiso 
seguir la tradición familiar en aquel rubro; 
pero además quería transmitir valores como 
la sustentabilidad y el reciclaje.  

“Siempre me gustó el folclore y toda mi 
vida he estado vinculada al campo. Quería 
un restaurante criollo y orientado a la fami-
lia, pero con cuidado del medio ambiente.”, 
comentó Eugenia, quien dio a conocer cua-
les son algunas de las especialidades en ma-
teria gastronómica. “Nuestra carta se basa 
en platos típicos como la cazuela de pava, 
el asado a la cacerola, costillar al horno, pa-
rrilladas, empanadas, onces criollas, además 
de ofrecer distintos productos caseros”, 
comentó. 

En cuanto al inmueble y su entorno. Eu-
genia se encargó de construir el restauran-
te en base a elementos y materiales recicla-
dos. “En el exterior tenemos una mini gran-
ja ecológica, huertas, hornos de adobe, 
juegos infantiles, el bosque encantado. Tam-

bién realizamos talleres y hay espacios más 
dedicados a la salud, como es el caso de las 
tinajas terapéuticas; además pronto haremos 
sesiones de gemoterapia con cuarzo y ma-
sajes. Las familias llegan, comen, pasean, 
juegan y descansan. En varios casos se que-
dan todo el día”, contó la empresaria. 

Actualmente Al Son de las Tradiciones 
tiene capacidad para 350 personas y man-

tiene un sello inclusivo. Allí trabajan 45 
personas, quienes según Eugenia, consti-
tuyen una gran familia; mientras que su 
buen servicio constituye uno de los pilares 
del éxito. Si bien en el fin de semana hay 
una alta afluencia, el sistema es por orden 
de llegada, aunque también realizan reser-
vas excepcionales para empresas y grupos 
más numeroso.  
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Para conocer más de este agradable y co-
lorido espacio se puede ingresar al Face-
book de Al Son de las Tradiciones. 
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